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Пролетарии бсех стран, соединяйтесь!
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ввод жилья
ГЛАВНАЯ ЗАБОТА

Трудно, пожалуй, найти в 
нашей стране город или лю
бой населенный пункт, где 
бы не возводились современ
ные благоустроенные жилые 
дома. С каждым годом все 
больше семей становятся хо
зяевами отдельных комфор
табельных квартир. На деле 
осуществляются решения 
XXIV съезда КПСС по по
вышению благосостояния 
советских людей.

В области за девятую пя
тилетку предстоит ввести 
около 2 миллионов квадрат
ных метров жилья. По всем 
источникам финансирования 
будет освоено на эти цели 
295 миллионов рублей, или 
на 7,5 процента больше, чем 
за предыдущую пятилетку. 
Нынче неуклонно повышает
ся качество работ — боль
шинство объектов сдается на 
«хорошо» и «отлично». Для 
отделки квартир применяют
ся новые материалы и изде
лия. Коллектив домострои
тельного комбината начал 
монтаж первого эксперимен
тального дома улучшенной 
серии «111-75».

Томичи не могут не радо
ваться тому, что в их квар
тиры пришла вода из под
земных источников. В насто
ящее время сооружения под
земного водоснабжения запу
щены на полную мощность. 
Продолжаются работы по 
комплексу дальнего центра
лизованного теплоснабже
ния. Тем самым решены 
задачи, имеющие боль
шое социальное значение.

В последние годы взят 
твердый курс на опережаю
щее развитие строительной 
индустрии. Уже сейчас ее 
мощности способны . выпус
кать в год 340 тысяч кубо
метров сборного железобе
тона, 350 миллионов штук 
кирпича, 700 тысяч квадрат
ных метров столярных изде
лий. Недавно выдал первую 
продукцию новый завод ке
рамзитового гравия, рекон
струируется завод крупнопа
нельного домостроения.

В областном центре значи
тельно повысилась роль ук- 
са горисполкома как единого 
заказчика. Сейчас количест
во застройщиков сократи
лось Вдвое, а долевое уча
стие предприятий в жилищ
ном строительстве возросло 
с 8,4 миллиона рублей в 
1972 году до 10,9 миллиона 
в нынешнем. Концентрация 
средств дала возможность 
более интенсивно застраи
вать микрорайоны, создать 
предпосылки для обогаще
ния архитектурного облика 
города.

Успехи очевидны. В этом 
огромная заслуга трудовых 
коллективов, партийных, хо
зяйственных и профсоюзных 
органов. С полной отдачей 
трудятся многие строитель
ные коллективы, бригады, 
особенно те, кто взял на воо
ружение метод внутрихозяй
ственного расчета. Бригада 
заслуженного строителя 
РСФСР Г. Г. Вальгера' из 
строительного управления 
№ 13 треста «Томскжил- 
строй», например, уже рабо
тает в счет января 1976 го
да. Значительно опережают 
графики бригады И. П. Заха- 
ренкова из строительного уп
равления № 11 этого же тре
ста н В. Н. Краснова из 
строительного управления

№ 1 треста «Томскпром- 
строй». Их достижения убе
дительно показывают, каки
ми потенциальными возмож
ностями располагает каждый 
производственный коллек
тив.

Близится к завершению 
четвертый, определяющий 
год пятилетки. Итоги работы 
свидетельствуют, к сожале
нию, о том, что и нынче 
большая часть жилья вво
дится в четвертом квартале, 
точнее, в ноябре и декабре. 
Сдано за 10 месяцев около 
180 тысяч квадратных мет
ров жилой площади, или 
52 процента к годовому пла
ну. Особенно неблагополуч
но с освоением средств и 
вводом жилья в Томском 
территориальном управле
нии строительства (началь
ник А. А. Кашин), трестах 
«Томлесстрой» и «Томск- 
сельстрой» (управляющие 
В. А. Кошкаров и Ю. Н. 
Пониждов), а тресты «Томск- 
нефтестрой» и «Томсксель- 
строй» снизили объемы 

работ по сравнению с тем же 
периодом прошлого года-.

Строители Томска брали 
обязательство в этом году 
ввести в эксплуатацию 204 
тысячи квадратных метров 
жилья. План первого полуго
дия выполнен успешно, од
нако в третьем квартале на
ступил спад. Из 53,5 тысячи 
квадратных метров было сда
но всего 6 тысяч, или 11 
процентов к плану. Большую 
озабоченность вызывает по
ложение дел в ряде районов. 
Объединение «Томскрем- 
строй», являясь венозным 
подрядчиком укса облиспол
кома, неудовлетворительны
ми темпами сооружает 7 до
мов и интернат в поселке 
Белый Яр. Трест «Томлес
строй» выполнил план ввода 
жилья по собственному 
строительству, но срывает 
подрядные работы на домах 
для Ореховского леспромхо
за и на строительстве обще
жития для Асиновского лесо
перевалочного и деревооб
рабатывающего комбината. 
Руководство строительного 
управления № 23 этого тре
ста поставило под угрозу 
срыва окончание строитель
ства жилого дома для речни
ков в Колпашеве. Подобные 
факты можно привести^ и по 
тресту «Томсксельстрой».

Отставание в строитель
стве жилья объясняется 
прежде всего низкой орга
низацией труда, неритмич
ностью в работе, нечетким 
взаимодействием генподряд
чика с заказчиком и смеж
никами. На площадках ве
лики простои бригад, часты 
еще нарушения трудовой н 
технологической дисципли
ны. Вот два примера. Домо
строительный комбинат со
средоточил СВОИ СИ(ЛЫ в од
ном месте — в микрорайоне 
Каштак. Концентрация сил 
дала бы большую отдачу, 
если бы заблаговременно 
была выполнена инженерная 
подготовка. В том, ̂  что не 
было магистральной подъ
ездной дороги, постоянного 
электроснабжения, комму
никаций, повинны руково
дители домостроительного 
комбината и укса гориспол
кома, нарушившие элемен
тарные правила строитель
ной технологии. Или такой 
факт. Комплекс жнлых зда

ний по улице Цимлянской 
оказался•без тепла, так как 
трест «Томскжилстрой» 
серьезно затянул строитель
ство котельной.

Большие претензии стро
ители предъявляют своим 
субподрядным организаци

я м , и прежде всего тресту 
«Спецстроймеханизация» и 
управлению «Сибсантехмон- 
таж». И они небеспочвенны. 
Механизаторы хронически 
отстают с прокладкой инже
нерных коммуникаций. Надо 
сказать, что территориаль
ное управление строительст
ва мало помогло тресту 
«Спецстроймеханизация» ав
тотранспортом, материала
ми, рабочими кадрами. В 
оперативной помощи треста 
«Запсибсантехмонтаж» нуж
дается его Томское монтаж
ное управление.

На днях на совещании в 
обкоме КПСС были рассмот
рены вопросы выполнения 
планов и социалистических 
обязательств по вводу жилья 
в эксплуатацию. В нем при
няли участие руководители 
строительных, и монтажных 
организаций, промышленных 
предприятий, проектировщи
ки, партийные и советские 
работники.

В Томске до конца года 
предстоит ввести 33 дома, 
или 100 тысяч квадратных 
метров жилой площади, ряд 
объектов «соцкультбыта. 
Наибольшая нагрузка ло
жится на коллективы треста 
«Томскжилстрой», домостро
ительного комбината, управ
ления «Химстрой» и СУ 
ГРЭС, РСУ манометрового 
завода, объединения «Обл-

СТИМУЛ РОСТА
В КОЛХОЗАХ ЗЫРЯНСКОГО РАЙОНА ВВЕДЕНО ПРЕМИРОВАНИЕ ЗА СВЕРХПЛАНОВЫЕ ПРИВЕСЫ И НАДОИ

В организации и оплате 
труда животноводов еще 
много несовершенного.
Объясняется это рядом при
чин. Одна из них — сезон
ность, изменение условий 
содержания скота, что ска
зывается на его продуктив
ности, а следовательно, и 
на заработной плате живот
новодов. Осенью, в переход
ный период, когда не на 
всех фермах удается вовре
мя подготовить помещения, 
подвезти корма, возникает 
еще и психологический «пе
репад»: снижается зарабо
ток, падает трудовая дис
циплина, и -не каждый кол
лектив может быстро пре
одолеть эти трудности.

Вот почему осенью 1972 
года в хозяйствах нашего 
района решили . ввести пре
мирование за сверхплано
вую продукцию, за получе
ние привесов и надоев вы
ше уровня предыдущей зи
мовки. Если, например, до
ярка добилась повышения 
продуктивности на 10 про
центов, ей выплачивалась 
премия 10 рублей, на 20 
процентов — 15 рублей и 
так далее. Меры матери
ального поощрения распро
странялись также на скот-

зяйетва премировались при 
условии, если они обеспе
чили повышение продуктив
ности при экономном рас
ходовании кормов, плановую 
товарность и полную со
хранность поголовья. Дела
лось это раз в квартал.

Аналогичные условия со
ревнования животноводов 
действуют третий год. Толь
ко нынче премирование ра
ботников ферм (доярок, 
скотников, телятниц, свина
рок) будет производиться 
по итогам каждого . месяца 
зимовки.

В начале предыдущей зи
мовки продуктивность скота
была относительно высокой, 
и достичь того уровня в цеха Л. М. Каприелова, ди-

АШХАБАД, 14 ноября. 
(Спец. корр. ТАСС). Одно 
из крупнейших промышлен
ных предприятий Советско
го Туркменистана — Ашха
бадский стекольный комби
нат имени В. И. Ленина по 
праву называют олицетво.» 
рением братской дружбы 
народов нашей страны. В со
здании первенца социали
стической индустрии рес
публики участвовали по
сланцы многих десятков го
родов из всех союзных рес
публик. Ныне здесь трудят
ся представители 30 нацио
нальностей. Их усилиями 
комбинат стал одним из пе
редовых предприятий Турк
менской ССР.

По случаю 50-летия обра
зования республики и соз
дания Компартии Туркмени
стана сегодня на комбинате 
состоялся митинг дружбы.

Собравшиеся тепло встре
тили члена Политбюро ЦК' 
КПСС, секретаря ЦК КПСС 
А. П. Кириленко. Вместе с 
ним были первый секретарь 
ЦК Компартии Туркмени
стана М. Г. Гапуров, Пред
седатель Президиума Вер
ховного Совета Туркмен
ской ССР А.-М. Клычев, 
Председатель Совета Ми
нистров республики О. Н. 
Оразмухамедов, другие ру
ководители Туркменской 
ССР.

Митинг открыл секретарь 
парткома комбината Б. Са- 
хатдурдыев.

Бригадир, ударник ком
мунистического труда де
путат Верховного Совета 
СССР Г. Атаев, начальник

межколхозстрой». Наступил У. ников, свинарок, телятниц.
самый напряженный и от 
ветственный период, когда 
по-настоящему дороги каж
дый рабочий час и каждая 
рабочая минута. Важно эф
фективно организовать труд 
работающих, максимально 
загрузить технику и обеспе
чить надлежащее качество 
всех работ. Необходимо на 
пусковых объектах сосредо
точить все трудовые и мате
риальные ресурсы, Органи
зовать дополнительные сме
ны, позаботиться о горячем 
питании.

Партийные, советские и 
профсоюзные органы дол
жны взять под повседневный 
контроль положение дел на 
стройках, оказывать им дей
ственную помощь. На стро
ительных площадках необ
ходимо по-боевому развер
нуть социалистическое со
ревнование, организовать 
ежедневное подведение ито
гов, использовать все сред
ства наглядной агитации, 
меры материального и мо
рального поощрения.

Только усилия, собран
ные воедино, могут обе
спечить успех в решении 
большой задачи. Вот почему 
на объектах должна царить 
атмосфера взаимопонима
ния и дружбы. Ответствен
ность несут все: руководите
ли строительных и монтаж
ных организаций, промыш
ленных предприятий, прини
мающих долевое участие в 
жилищном строительстве, 
заказчики и проектировщи
ки.

Фундамент будущих успе
хов закладывается сегодня. 
В завершающем году девя
той пятилетки предстоит 
решать еще более ответст
венные задачи. Как отмеча
лось в Директивах XXIV 
съезда КПСС, нужно обеспе
чить концентрацию капи
тальных вложений, сокра
тить число одновременно 
строящихся объектов, с тем, 
чтобы быстрее вводить их в 
действие и создавать необ

ходимые заделы мощностей.

Руководители и специали
сты ферм, руководители хо-

нынешних условиях будет 
нелегко. Тем не менее зада
ча эта решается. Неплохие 
показатели имеют колхозы 
имени Ленина, имени Карла 
Маркса. Здесь организова
но запаривание и дрожже
вание кормов. В ближайшие 
дни будет налажено приго
товление и обогащение кор
мов на всех фермах района. 
Везде есть запас фуража. В 
животноводстве трудится 
большой отряд механизато
ров — 118 человек.

Л. РУДИ, 
начальник Зырянского 
районного управления

ректор комбината Л. А, Ку
лик в своих выступлениях 
выразили горячую благодар
ность родной Коммунисти
ческой партии за неустан
ную заботу о благе совет
ских людей и заверили, что 
отдадут все силы,_ энергию 
делу дальнейшего” процвета
ния социалистической Роди
ны, претворению в жизнь 
исторических решений
XXIV съезда КПСС. Орато
ры подчеркивали, что ле
нинская национальная поли
тика КПСС, нерушимая 
дружба советских народов 
—- залог дальнейших успе
хов всех братских респуб
лик, всей нашей многона
циональной Родины в ком
мунистическом строительст
ве.

На митинге с речью вы
ступил товарищ А. П. Кири
ленко.

В эти знаменательные 
дни, когда отмечается полу
вековой юбилей вашей рес
публики, сказал он, трудя
щиеся Туркменистана с глу
боким удовлетворением под
водят итоги огромных свер
шений. которые произошли 
на древней туркменской 
земле, можно сказать, на 
глазах одного поколения.

Это празднование еще 
раз наглядно показывает, 
что такие разительные из
менения в жизни миллионов 
людей стали возможны бла
годаря Октябрьской рево
люции, правильной полити
ке нашей ленинской пар
тии, нерушимой дружбе и 
совместной борьбе народов 
всех республик, объединив
шихся в монолитное социа
листическое многонацио
нальное. государство.

Если вспомнить, что до 
революции на территории 
сегодняшнего Туркмениста
на было всего два предприя
тия с числом рабочих не
многим более ста человек, 
то поневоле задумаешься, 
какой гигантский путь прой
ден. И сколько сил, энер
гии, любви к делу потребо
валось от тех, кто создавал 
в первые годы Советской 
власти этот комбинат! То 
был поистине трудовой под
виг — славная страница в 
революционной биографии 
рабочего класса Туркмени
стана.

Вы знаете, продолжал 
тов. А. П. Кириленко, что 
недавно Леонид Ильич Бре
жнев говорил о том, что 
десятая пятилетка должна 
быть прежде всего пятилет
кой качества, пятилеткой 
эффективности во имя даль
нейшего роста народного 
благосостояния.

Как нам представляется, 
вы уже сегодня во многом 
работаете так, как должен 
работать каждый трудовой 
коллектив в новой пятилет
ке. Говоря это, я имею в ви
ду, что ваш коллектив, про
являя инициативу, и твор
ческий подход к делу, одним 
из первых в республике и 
отрасли выступил с пред
ложением о принятии 
встречного плана и успешно 
справляется с ним.

В нашей стране, отметил 
оратор, успешно воплоща
ются в жизнь исторические

решения XXIV съезда 
КПСС. С каждым годом 
растет экономическое могу
щество Советского Союза. 
Опираясь на это, партия 
последовательно рроводйт в 
жизнь мероприятия по даль
нейшему повышению благо
состояния советского наро
да, по укреплению мира. Во 
всем этом огромная роль 
принадлежит ленинскому 
Центральному Комитету 
партии, Политбюро и лично 
Генеральному . секретарю 
ЦК КПСС товарищу Л. И. 
Брежневу, чья неутомимая, 
целеустремленная деятель
ность по руководству пар
тией и страной приносит 
плоды: непрерывно улуч
шается жизнь советских лю
дей, успешно развивается 
наше народное хозяйство, 
все более прочным стано
вится мир на земле,-

Наша партия, ее Цент
ральный Комитет, сказал в 
заключение тов. А. П. Ки
риленко, будут и впредь 
все делать для дальнейшего 
наращивания экономиче
ского могущества нашей 
Родины, для повышения 
материального и духовного 
уровня жизни советского 
народа, для укрепления ми
ра.

С большим воодушевле
нием участники митинга 
приняли приветственное 
письмо Центральному Коми
тету Коммунистической пар
тии Советского Союза.

Товарищ А. П. Кириленко 
ознакомился с работой це
хов стекольного комбината, 
а также Ашхабадской ков
ровой фабрики, беседовал с 
работниками, руководителя
ми предприятий.

Он посетил одно из пере
довых овощеводческих хо
зяйств республики — кол
хоз «Совет Туркменистаны». 
Тов. А. П. Кириленко озна
комился с высокомеханизи
рованным тепличным хозяй
ством, с организацией сель
скохозяйственного производ
ства в зоне Каракумского 
канала имени В. И. Ленина.

В тот же день тов. А. И. 
Кириленко осмотрел экспо
зицию открытой накануне 
юбилея выставки «Совет
ский Туркменистан за 50 
лет».

Вместе с товарищем 
А. П. Кириленко на фабри
ке, в колхозе и на выставке 
были руководители респуб
лики.сельского хозяйства

ш Ш
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ХОРОШО ТРУДИТСЯ 
КОЛЛЕКТИВ УКРУПНЁН
НОЙ БРИГАДЫ, КОТО
РОЙ РУКОВОДИТ А. А. 
СОБЯНИН ИЗ АСИНОВ
СКОГО ЛЕСПРОМХОЗА.

В ЭТОМ ГОДУ о н и  
ОБЯЗАЛИСЬ ЗАГОТО
ВИТЬ 33 ТЫСЯЧИ КУБО
МЕТРОВ ЛЕСА. ЗА 10 МЕ
СЯЦЕВ НА СЧЕТУ У ЛЕ- 
СОЗАГО Т О В И Т Е Л Е  И 
26.742 КУБОМЕТРА.

НА СНИМКЕ: А. А. СО
БЯНИН.

Фото В. Казанцева.
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На 31-й и 32-й линиях 
21-го цеха электролампово
го завода выпускают ламны, 
применяемые в электрохоло
дильниках, швейных маши
нах. Недавно им присвоен 
государственный Знак ка
чества. Отлично трудится 
коллектив бригады комму
нистического труда 31-й «б» 
линии, где бригадиром 
В. Шутов.

Цоколевщица В. Коробко
ва семь лет назад окончила 
ГПТУ -17, сейчас она одна 
из лучших работниц цеха.

НА СНИМКЕ: бригадир-
нйладчнк В. Шутов н цоко
левщица В. Коробкова.

Фото В. - Казанцева.

Когда знакомишься с до-1 
кументами, отражающими 
строительство ледяных до
рог в леспромхозах области, 
привлекают внимание более 
чем странные примечания. 
Например: «в Парабельоком 
леспромхозе недооценивают 
ледяные дороги и поэтому 
допустили большое отстава
ние в их поливке», «в Аргат- 
Юльском поливать ледяные 
дороги не хотят» и т. п. Не
вольно вспоминаются заме
чания делегации лесозагото
вителей из «Пермлеспрома», 
которая недавно побывала в 
наших леспромхозах. Гости 
отметили, что томичи много 
сделали по внедрению новых 
форм организации труда и 
производства, а вот ледяные 
дороги недооценивают и в 
их строительстве далеко от
стали от многих районов 
страны.

Между тем необходи
мость ледяных дорог обще- 
признана. В лесной про
мышленности Карельской 
АССР насчитывается более 
100 дорог, по которым вы
возят свыше 45 процентов 
годового объема лесозагото
вок. Многолетняя практика 
показала, что затраты, свя
занные с их прокладкой и 
содержанием, полностью 
компенсируются высокой эф
фективностью таких дорог. 
В Карелии строительство и 
содержание одного километ
ра поливных дорог не пре
вышает 1.000— 1.500 руб
лей. А среднетехническая 
скорость автомобилей на 
них увеличивается на 15—- 
20 процентов, причем маши
ны идут с максимальной 
загрузкой. Ледяные дороги 
позволили сократить потреб

ность в лесовозах на 8 про
центов.

Кроме того, срок действия 
этих трасс по сравнению со 
снежными увеличивается 
весной на 10— 12 дней, что 
дает возможность ежегод
но дополнительно вывезти 
370— 400 тысяч кубометров 
древесины. Экономия на 
один кубометр при эксплуа
тации ледяных дорог состав
ляет 14,5 копейки, а на 
весь объем леса— около 600 
тысяч рублей.

Остается лишь удивлять
ся, почему некоторые руко
водители томских предприя
тий все еще продолжают 
сомневаться в целесообраз
ности и эффективности ле
дяных дорог. Сейчас в объ
единении «Томлеспром» 
принят ряд срочных мер. В 
леспромхозы выехали спе
циалисты для оказания по
мощи в строительстве дорог, 
дополнительно выделяется 
предприятием дорожная тех
ника, в том числе поливные 
машины. Принимаются и 
другие меры.

В прошлом году ледяные 
дороги действовали лишь в 
Васюганском и Ингузетском 
леспромхозах, Чулымском 
лесопромышленном комбина
те. Как обстоят дела нын
че? По плану предусмотре
но построить 30 ледяных до
рог общей протяженностью 
в 830 километров. Ясно, что 
эти километры нужно подго
товить к поливке до начала 
холодов. Не приступали к 
подготовке трасс в Аргат- 
Юльском, Комсомольском, 
Линевском, Парабельском, 
Чаинском леспромхозах. А 
без своевременной подготов
ки трассы вряд ли будет хо
рошая ледяная дорога. Мо

жет получиться так называе
мая снежно-ледяная, но эта 
трасса проблему не решает.

Год назад в Ергайском 
леспромхозе начали делать 
ледянку.- Но вся подготовка 
свелась к раскорчевке трас
сы бульдозером, причем 
бульдозерист проложил ее 
там, где ему было удобно 
пройти. Дорога получилась 
искривленной, как тропинка 
в лабиринте. По такой до
роге- больше 10— 15 кило
метров в час не проедешь. 
Попытка покрыть льдом 
трассу с многочисленными 
ямами и глубокими колеями 
не увенчалась успехом, и за
тея не удалась.

А вот как готовятся трас
сы ледяных дорог в комби
нате «Архангеллес». Основ
ной объем работ здесь вы
полняется заранее, до замо
розков, в соответствии с ти
повыми техническими прави
лами и картами строитель
ства. Заболоченные участки 
прошпаливаются попереч
ным настилом из дровяного 
долготья длиной 6 — 7 мет
ров. На топких участках 
после' прошпаливания укла
дывают подушку из отходов 
от лесозаготовок. Этот на
стил вдавливается в торф гу
сеницами трелевочных
тракторов.

Особое внимание уде- 
. ляется планировке земляно- 
. го полотна. Здесь работает 
подготовительная бригада из 
6 человек и два трелевоч
ных трактора. При первых 
морозах вся трасса в тече
ние недели проминается 
трехкратным, а заболочен
ные участки — ежедневным 
прогоном трелевочных трак
торов. Одновременно с про

питкой водой дополнительно 
прошпаливают и засыпают 
грунтом проломы в покры
тии. Потом угольником пла
нируют поверхность дороги.

Специальной техники для 
подготовки ледяных дорог 
здесь не применяют: то,
что есть у архангельцев, 
есть и в наших леспромхо
зах. Но ведь надо подгото
вить к зиме еще и емкости 
под воду, поливные маши- 

' ны, водоемы, насосы. Тех
нику большинство леспром
хозов подготовили, кроме 
Аргат-Юльского, Катайгин- 
ского, Ореховского. Хуже 
дело с водоемами. Из 69 
необходимых водоемов гото
вы лишь 36. Неизвестно, 
где будут брать воду для 
поливки дорог в Асланов- 
ском, Аргат-Юльском, Лай- 
оком леспромхозах. Придет
ся возить ее из поселков на 
расстояние в несколько де
сятков километров. А это 
потребует большего количе
ства поливных машин, что 
окажется невыгодным. Во
доемы должны делаться 
вдоль дороги на расстоянии 
друг от друга не более 3 —4, 
в редких случаях 5— 7 ки
лометров. Это снижает коли
чество поливных машин и 
уменьшает их порожний 
пробег. Ведь поливная ма
шина — переоборудованный 
лесозаготовительный автомо
биль. У нас же среднее рас
стояние между водоемами 
по плану равно не менее 
13 километрам.

Подготовка водоемов так
же дело> не простое. На Ше- 
лекской ледяной дороге в 
Карелии , в течение зимы 
действовали 5 водоемов. У 
них были устроены площад
ки для подъезда и разворота

машин, установлены отбой
ные брусья, заготовлен пе
сок для посыпки площадок, 
сделаны проруби, на лед 
уложены дощатые щиты, 
обеспечивающие безопас
ность работы при заборе во
ды. А по всей дороге на 
расстоянии 1 — 1,5 километ
ра друг от друга бульдозе
ром расчищены площадки 
для разворота поливных ма
шин. Такие площадки у нас 
можно увидеть только в Ин
гузетском леспромхозе.

Кстати, в Ингузетском 
леспромхозе поливку доро
ги проводят в две смены. В 
начале скорость движения 
поливочной машины не пре
вышает 7 километров в час, 
чтобы дорога лучше пропи
талась водой. Потом ско
рость машины увеличивает
ся. При поливке ингузетцы 
полностью очищают от снега 
поверхность дороги и ледя
ной покров держится доль
ше, не имеет .проломов.

Однако на наших пред
приятиях, когда'заходит раз
говор о ледяных дорогах, 
глагол . «строить» не упот
ребляется —• все опреде
ляется словом «поливка». .И 
выполняется она лишь после 
того, как дорога «накаты
вается», тег есть лед нара
щивается на слой снега.

Объемы вывозки древе
сины по сравнению с про
шлым годом нынче значив 
тельно вырастут. А лесовоз
ных автомобилей недоста
точно. Значит, надо полно
стью использовать резервы, 
главным из которых являет
ся организация круглосуточ
ной вывозки леса по ледя
ным дорогам.

X. ЮСУПОВ.
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Первомайское. Коммуни

сты колхоза «Искра» с пер
вых дней зимовки на фер
мах усилили организатор
скую и массово-политиче
скую работу среди животно
водов. Много пользы дало 
изучение постановления бю
ро обкома КПСС «О мерах 
по организации учета и ра
циональному использованию 
кормов в зимний период». 
На всех фермах колхоза 
созданы и действуют посты 
народного контроля, кото
рые взяли на учет все виды 
кормов и следят за пра
вильным их использовани
ем. Партийная организация 
«Искры» сосредоточила 
свои усилия на массово-по
литической работе и органи
зации соревнования. За 
каждой фермой закрепле
ны агитаторы и политин
форматоры. В своих беседах 
с животноводами они анали
зируют ход соревнования и 
распространяют передовой 
опыт. Это особенно важно 
потому, что в этом году на

фермы пришло много моло
дежи. Молодые . доярки 
объединены в два комсо
мольско-молодежных звена. 
Опытные мастера доения 
Л. Никитина, Э. Никитина, 
А. Петерсон шефствуют над 
новичками.

Животноводы «Искры» 
уже выполнили годовое за
дание по продаже государ
ству молока и мяса.

Ударный месячник
Зырянское. Работники 

ферм колхоза «Россия» 
обязались в последние три 
месяца года надоить по 550 
килограммов молока на 
каждую фуражную корову, 
а всего продать государству 
3.500 центнеров молока. 
Партийная организация мо
билизует коллектив на эф
фективное использование 
кормов. Большую работу 
провела комиссия по их при
емке, которую возглавил

коммунист Н. Илюшин. Ко
миссия проанализировала 
качество сена, сенажа и си
лоса, проверила и уточнила 
количество припасенных 
кормов. На основе пред
ставленных ею материалов 
были составлены суточные 
рационы, в соответствии с 
которыми сейчас и кормят 
животных. На фермах, при
меняется запаривание соло
мы и дрожжевание концент
ратов. Правление колхоза и 
партбюро объявили в нояб
ре ударный месячник по 
подвозке кормов к фермам. 
Поставлена цель — создать 
на всех фермах двухмесяч
ный кормовой запас. На 
всех участках животноводче
ского производства колхоз
ное партбюро поставило 
членов партии, ответствен
ных за массово-политиче
скую работу и организацию 
соревнования. Организован 
повседневный контроль за 
выполнением мероприятий, 
разработанных после обсуж
дения постановления бюро

обкома КПСС «О мерах по 
организации учета и рацио
нальному использованию 
кормов в зимний период».

Партгруппа
в п е р е д

зовет

Пятый год на Богослов
ской ферме колхоза имени 
XXII партсъезда Зырян
ского района активно дей
ствует партийная группа. 
Сейчас ее возглавляет ме
ханик М. Г. Воробьев. В 
партгруппе 9 коммунистов. 
Они являются ядром кол
лектива. Их усилиями орга
низовано действенное сорев
нование среди доярок. До
биться среднего надоя 1.500 
килограммов на каждую 
корову — такая задача по
ставлена на стойловый пе
риод... Особую заботу кол
лектив проявляет об исполь
зовании кормов. Их отпуск 
производится только с веса. 
На. ферме действует кормо

цех. С первых дней зимов
ки в суточном кормовом ра
ционе используют солому,. 
которую предварительно за
паривают. Коммунисты фер
мы борются за строгое со
блюдение распорядка дня и 
высокую трудовую дисцип- 
цину. Сейчас создается 
двухмесячный запас кормов 
на территории фермы.

В соревновании за высо
кие надои во время зимовки 
лидирует коммунистка А. Е. 
Чарыкова. Она надаивает 
сейчас 6— 7 килограммов в 
сутки от каждой фуражной 
коровы. Это в полтора раза 
больше среднеколхозного 
уровня надоев.

Каждый килограмм 
— на учет

Шегарка. По сравне
нию с прошлым годом сов
хоз «Советский» увеличил 
продажу мяса государству 
на 32 процента и молока

— на 25. Соревнование жи
вотноводов возглавляют до
ярки Т. Верина и Н. Вла
сенко, перешагнувшие ру
беж в 3.000 килограммов от 
каждой коровы. По 1.000 
граммов и больше ежесуточ
ного привеса добились в 
своих гуртах скотники 
Ф. Габрусенко и Е. Барков. 
Совхозная партийная орга
низация направляет усилия 
соревнующихся на досроч
ное выполнение обяза
тельств, принятых на стой
ловый период.

Хотя кормов здесь запас
ли больше, чем в прошлом 
году, на всех фермах уде
ляют большое внимание их 
экономному использованию.
В соответствии с постановле
нием бюро обкома КПСС «О 
мерах по организации учета 
и рациональному использо
ванию кормов в зимйий пе
риод» совхозное партбюро 
разработало свои мероприя
тия. Налажен строгий учет 
кормов. Фуражирами на
значены члены партии 
А. Кулеш, А. Гончаров,
Н. Пилецкая. Хорошо орга
низованная с первых дней 
зимовка скота обеспечила » 
досрочное выполнение го
довых заданий по продаже 
государству молока и мяса.
С ноября животноводы тру
дятся в счет будущего года.

В. ЛАТАТ.

Камиля Хайрулина знают многие пассажиры, кото
рым приходится ездить на троллейбусе по маршруту 
№ 2. Он водит троллейбус с тех пор, как только откры
лось движение в Томске. Камиль обучал первых водите
лей троллейбусов. Он ударник коммунистического труда, 
награжден медалью «За трудовое отличие».

Личный пятилетний план К. Хайрулин выполнил в на
чале этого года. По итогам работы за III квартал ему 
присвоено первое место по троллейбусному депо.

Фото В. Казанцева.

Р А Б О Ч А Я  П Е Р Е К Л И Ч К А
В ы с ш е е  к а ч е с т в о

На, заводе режущих ин- 
трументов есть цех, где 
тзготавливают резьбонакат- 
1ые ролики. В прошлом го- 
;у эти изделия были аттес
тованы на государственный 
5нак качества. Чтобы про
екция томичей отвечала 
амым высоким требовани- 
[м, в цехе была изготовле- 
:а совершенно новая техно- 
югическая оснастка.

Недавно на завод при- 
пло радостное известие — 
>езьбонакатным роликам

присвоен государственный 
Знак качества. Это большая 
победа всего коллектива це
ха, особенно тех, кто 
был занят непосредственно 
разработкой новой техноло
гии, кто осваивал ее. Это 
контрольный мастер ОТК 
Р. Н. Бударина, технолог 
В. М.. Кованная . старший 
мастер В. А. Наумов, стар
ший технолог П. П. Быхо- 
вец, рабочие И. М. Колесов, 
Ю. А. °одюков, А. П. Маль
цев, Ю. С. Шевченко.

Ц е 'х  - п о б е д и т е л ь
О пятом цехе манометро

вого завода неоднократно 
рассказывалось в областной 
газете. Этот коллектив но
сит звание коммунистиче
ского труда, лидирует не 
только в заводском соревно
вании, но и в  первенстве 
среди цехов различных 
предприятий города.

По итогам работы за тре
тий квартал пятый цех ма- 
нометристов признан побе
дителем в социалистическом 
соревновании - предприятий 
Советского района.

За этот период произво
дительность труда в цехе 
возросла на 4,5 процента,

на 145.000 рублей выпуще
но сверхплановой продук
ции.

В цехе широко разверну
то соревнование среди уча
стков, бригад. Индивиду
альный трудовой спор ведут 
472 человека, а 46 сорев
нуются на договорных на
чалах.

Все участки и бригады 
работали в этот период с 
большим подъемом. Особен
но хочется отметить уча 
сток литографии под руко
водством мастера М. М. 
Козлова, занявший второе 
место в соревновании за
водских участков.

К о м с о м о л ь с к о е  с л о в о
В первом цехе электро

механического завода хоро
шей славой пользуется Ком
сомольске- моло д е ж н а я 
бригада под руководством 
Ф. Бубеса. Много трудовых 
побед на счету этого кол
лектива. В начале года мо
лодые рабочие решили вы
полнить годовой план 
на 103 процента, а в честь 
XVII съезда комсомола к 1

— Завершив десятиме
сячную программу, мы ра
портовали о том, что встреч
ный план определяющего 
года пятилетки выполнен 
досрочно, — рассказывает, 
в интервью нашему коррес
понденту генеральный ди
ректор объединения Васи
лий ' Васильевич Лычагин.— 
За это время больше пер
воначальном государствен
ного задания реализовано 
продукции на один миллион 
306 тысяч рублей. Такие 
результаты объясняются 
прежде всего тем, что в 
первом квартале наш кол
лектив поработал ударно и 
выполнил годовой план на 
26,1 процента. Сверх трех
месячного задания было 
реализовано продукции на 
758 тысяч рублей.

Конечно, у предприятия 
(был некоторый переходя
щий запас. Но все-таки 
главная заслуга кабелыци- 
нов в том, что они сумели 
довести до сознания каждо
го члена коллектива мысль 
о важности и решающей 
значимости выполнения в 
первом квартале 26 процен
тов годового задания. Все 
производственные нодраз»- 
деления объединения спра
вились с этой задачей.

Более двух тысяч рабо
чих объединения в этом го- 
ду трудятся по личным- 
комплексным планам повы
шения производительности 
труда. Более половины из 
них носят звание ударнидов 
коммунистического труда. 
Кстати, накануне 7 ноября 
еще 80 рабочих добились 
права носить это высокое 
звание.

Активно участвуют в осу
ществлении технического 
прогресса на предприятии 
инженерно-технические ра
ботники. По личным твор
ческим планам, предусмат
ривающим значительную 
экономию, работают 178 ин
женеров и техников.

Напряженный план у на
чальника центральной за
водской лаборатории Б. И. 
Кукушкина. Он обязался в 
течение года разработать 
техническое задание на про
ектирование установки не
прерывного отжига меди 
при волочении. Экономиче
ский эффект от этого внед
рения должен составить 10 
тысяч рублей. Сейчас эта 
работа подходит к концу.

В нынешнем году в объе
динении появилась новая 
форма участия тружеников 
предприятия в решении 
многих проблем производст
ва — творческие бригады.

Успешно работает, напри
мер, бригада под руковод
ством механика И. А. Ива
нова. В этот коллектив во
шли начальник технологи

ческого бюро В. М. Палкин, 
конструктор отдела главно
го механика Р. А. Амишев, 
слесари Н. А. Пресняков и 
И. Н. Савенко. Главная их 
тема— реконструкция гори
зонтально-обмоточной и
трехфазной машин, агрега
тов АНВ-150.

С начала года среди це
хов, участков, бригад, ра
бочих объединения идет ак
тивное социалистическое со
ревнование. Итоги трудово
го соперничества здесь под-

дания, — говорит генераль
ный директор, — одним из 
основных резервов мы счи
таем дальнейшее разверты
вание социалистического со
ревнования. К 22 апреля 
1975 года коллектив пер
вого цеха и десять бригад 
должны выполнить пятилет
ние программы. Мне ду
мается, что к знаменатель
ной дате — 105-летию со 
дня рождения В. И. Ленина 
— таких коллективов будет 
больше.

ЭСТАФЕТА
ВСТРЕЧНЫХ
ПЛАНОВ

В прошлом году коллектив производственного объединения «Сибкабель» первым в области принял напряженный встречный план. Ровно на один миллион рублей больше государственной программы решили реализовать изделий томские кабельщики. Министерство утвердило эту добавку к годовой программе. Позже коллектив объединения, поддержав инициативу московского завода «Динамо», увеличил встречный план 1974-го еще ня ЗОО тысяч рублей.

нодятся регулярно, без во
локиты. Есть в коллективе 
уже свои признанные лиде
ры. Например, цех комму
нистического труда под ру
ководством В. П. Приход- 
кина только в нынешнем го
ду уже пять раз занимал 
классные места по объеди
нению.

Хорошо работает и кол
лектив эмальцеха, которым 
руководит Н. М. Харламова. 
За отличную работу с нача
ла года эмалировщицы бы
ли удостоены права идти во 
главе праздничной демон
страции.

На днях производствен
ное объединение «Сибка
бель» приняло встречный 
план на 1975 год. Коллек
тив увеличил себе государ
ственное задание на один 
миллион сто тысяч рублей. 
Это значит, что по сравне
нию с планом' нынешнего 
года рост должен составить 
4,1 процента, а с начала пя
тилетки — 18,6 процента.

В чем видит предприя
тие свои резервы?-

— Как и на всех этапах 
выполнения пятилетнего за-

Наращивание объемов 
производства, разумеется, 
невозможно без совершен
ствования техники и техно
логии. И поэтому прежде, 
чем принять встречный 
план на 1975 год, были раз
работаны мероприятия тех
нического развития произ
водства.

У рационализаторов и 
изобретателей объединения 
большие и интересные за
думки. Причем некоторые 
из разработок, начатые . в 
нынешнем году, будут за
кончены в следующем и 
начнут работать на напря
женный встречный план.

Шесть литцекрутильных 
машин с новейшими при
способлениями, установлен
ные в цехе шахтных кабе
лей, повысят производитель
ность труда на 30 процен
тов. В два раза повысится 
производительность труда 
при наложении на кабель 
пластиковой оболочки после 
того, как на полную мощ
ность начнет работать ли
ния МЕ-160. А внедрение 
новой технологии покрытия 
пластиковой оболочкой жил 
увеличит выработку в де

сять раз. Обе линии дадут 
экономический эффект в 41 
тысячу рублей.

Большие надежды возла
гали кабельщики на новый 
производственный .корпус, 
который хотели ввести в 
эксплуатацию в нынеш
нем году. Но из 900 ты
сяч рублей, которые долж
ны были освоить строители, 
освоены только 293. Если 
же говорить в целом о 
темпах строительства, то 
за текущую пятилетку на 
новом корпусе освоено все
го 30 процентов от заплани
рованного.

Но есть резервы и у кол
лектива объединения.

Один из них — в повыше
нии требовательности к про
гульщикам, пьяницам, ло
дырям. Трудовая дисципли
на за последние два года 
улучшилась заметно, но не 
так, как хотелось бы.

До сих пор кабельщики 
не могут войти в график по 
наращиванию производи
тельности труда. Задание 
десяти месяцев по этому 
главному экономическому 
показателю предприятие 
выполнило на 98,6 процен
та.

На протяжении десяти 
месяцев трудное положение 
сложилось в объединении и 
с номенклатурой. По пяти 
основным видам изделий 
допущено отставание.

А соотношение .темпов
роста производительности 
труда и заработной платы 
тоже далеко йе в пользу 
производительности.

Конечно, нужно привет-
вовать инициативу тружени
ков объединения, которые 
одни из первых приняли 
встречный план. Но нельзя 
думать, что весь смысл
встречного — это только 
сотни тысяч рублей за до
полнительно реализованную 
продукцию. Это патриотиче
ское начинание трудящихся 
предусматривает улучшение 
работы производства в ком
плексе, а тысячи и миллио
ны — уже, так сказать, ре
зультат этого комплексного 
развития.

Встречный план — это и 
политическое мероприятие. 
Нужно, чтобы каждый ра
ботник проникся идеей 
встречного, понял его зна. 
чимость для предприятия, 
для себя. К чести руководи
телей и общественных орга
низаций объединения на 
«Сибкабеле» этого, можно 
сказать, добились на сто 
процентов. И потому очень 
хочется, чтобы, принимая 
эстафету встречного 75-го, 
этот коллектив работал пол
нокровно во всех направле
ниях.

я я  ЩшШ
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Двадцать восемь лет трудится слесарь-регулировщик цеха 

№ 3 манометрового завода Е. А. Кононыхина. Ока ударник 
коммунистического труда, профорг участка. Более б типов 
различных манометров ежедневно приходится собирать ей на 
конвейере. Среди них есть и продукция с государственным 
Знаком качества.

Много учениц обучила Евдокия Александровна за время 
работы на заводе. Все они с благодарностью отзываются о 
своей наставнице.

Вот и сейчас у Е. А. Кононыхиной новая ученица — Надя 
Дуреева. В этом году Надя окончила среднюю школу и реши
ла пойти на завод. Первые трудовые навыки ей прививает 
Евдокия Александровна — опытная работница, человек с 
большой душой, всегда открытой людям.

НА СНИМКЕ: Н. Дуреева (слева) и Е. А. Кононыхина.
Фото В. Казанцева.

ЗАКУПИТЬ БОЛЬШЕ 
МЯСА У НАСЕЛЕНИЯ

За последние годы жи
тели села стали больше 
производить мяса в личных 
подсобных хозяйствах. Обе
спечив себя этим важней
шим продуктом питания, из
лишки они продают на рын
ке. ^Но большинство сель
чан, особенно из отдален
ных сел и деревень, считает 
более приемлемым вариан
том продать излишки мя
са на месте.

Как лучше организовать 
закупки мяса у населения? 
Решению этого вопроса и 
было посвящено состоявше
еся на днях областное сове
щание руководителей райпо 
и райпотребсоюзов.

Председатель облпотреб
союза Е. Я. Силаев отметил 
неудовлетворительное вы
полнение плана: за десять 
месяцев текущего года ра
ботники потребкооперации 
сумели закупить у населе
ния только 542 тонны мяса 
при плане 1.200 тонн. 
Неудовлетворительно за
нимаются этой работой ру
ководители Шегарского рай
потребсоюза, Зырянского, 
Первомайского и Колпашев- 
ского райпо. Здесь годовые 
задания по закупкам мяса у 
населения не выполнены и 
наполовину. Причина — 
беззаботное отношение 
правлений райпо к органи
зации этой работы.

Есть ли возможность в 
оставшееся до конца теку
щего года время наверстать 
упущенное и закупить у на
селения не менее 850— 900 
тонн мяса? Безусловно, 
есть!

Как докладчик, так и вы
ступавшие в прениях пред
седатель Кожевниковского 
райпо Е.; М. Педяш,. дирек
тор Томской заготконторы 
Н. С. Татаринов, председа
тель Асиновского райпот
ребсоюза Г. Ф. Семененко 
и другие указывали на боль
шие неиспользованные ре
зервы в организации заку- ли.

пок излишков мяса у насе
ления. Они предлагали 
взять на вооружение опыт 
передовых заготовителей 
Бакчарского, Молчановско- 
го, Чаинского, Александ
ровского потребсоюзов, су
мевших значительно пере
крыть годовые задания.

Необходимо, указывали 
ораторы, обеспечить загото
вителей транспортом и орга
низовать дело так, чтобы 
они сразу же забирали мяс
ную тушу и расплачивались /г 
с хозяином.

Дополнительным источни
ком производства мяса яв
ляется организация откорма 
свиней на пищевых отходах.
В этом году организации и 
хозяйства облпотребсоюза 
получили за счет свиноот
корма 56: тонн привеса, поч
ти вдвое больше, чем за 
это же время прошлого 
года. Создается материаль
но-техническая база для сви
нооткорма в Колпашевском 
и Асиновском потребсоюзах. 
Выполнен годовой план по 
свинооткорму в Кожев-ни- 
ковском райпо.

Однако, отмечалось на со
вещании, большинство пот
ребсоюзов за эту работу еще 
не бралось, а в Первомай
ском райпо почему-то лик
видировали все поголовье 
откормочных свиней.

Участники совещания 
подчеркнули, что необходи
мо быстрее развернуть заго
товительные пункты и при
влечь к заготовке мяса не 
только штатных заготовите
лей, но и всех продавцов. В 
самые ближайшие дни 
следует запустить в ход 
скотоубойные пункты.

Определены меры заинте
ресованности населения в 
продаже излишков мяса. В ■' 
порядке встречной торговли 
люди могут приобрести то- 
вары повышенного спроса— 
ковры, холодильники, мото
циклы, легковые автомоби-
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апоеля завершить задание 
3,5 месяцев.

Обязательство, принятое 
в честь комсомольского фо
рума, бригада выполнила 
успешно. А недавно с честью 
рапортовала о том, что поч
ти на- два месяца раньше 
срока завершила она и годо
вую программу.

До конца года Комсомоль
ске - мол »д е ж н а я выпустит
сверхплановой продукции 
на несколько тысяч рублей.

ДВА МИЛЛИОНА КОЛЕЦ СВЕРХ ПЛАНА
Шлифовально - сборочный 

цех № 1 — один*из лиде
ров социалистического со
ревнования среди производ
ственных подразделений 
подшипникового завода. На 
днях коллектив цеха собрал
ся на митинг, чтобы принять 
встречное обязательство по 
досрочному завершению за
дания определяющего года 
пятилетки.

Шлифовщики решили вы
полнить план 1974 года 26 
декабря. Сверх задания сде

лать 135 тысяч подшипни
ков.

Для повышения произво
дительности труда и улуч
шения качества продукции в 
цехе будет освоена новая 
техника, усилен контроль.

Коллективы двух самых 
больших участков цеха, ко
торыми . : руководят Г. Н. 
Старцев и М. Г. Пестов, обя
зались завершить годовые 
программы в начале декабря 
и дать сверх плана два мил
лиона колец для подшипни
ков.

КОЛЛЕКТИВНОЕ ТВОРЧЕСТВО
Творческие коллективы — одна из новых эффектив

ных форм участдя трудящихся промышленных пред
приятий в ускоренном развитии технического прогресса.

На заводе резиновой обуви были созданы первые твор
ческие группы в Томске. О некотором опыте их органи
зации и работы — эта корреспонденция.
Намеченное XXIV съез

дом КПСС дальнейшее раз
витие технического прогрес
са, предполагает наиболее 
полное использование име
ющихся на местах резервов, 
повышение творческой ак
тивности масс.

Одной из действенных 
форм вовлечения широкого 
круга трудящихся в реше
ние технических вопросов 
является творческая груп
па. Творческая группа обыч
но создается на участке 
или в отделе. В зависимо
сти от темы численность ее 
может составлять 5— 7 че
ловек: инженер, слесарь,
электрик, обязательно рабо
чий, занятый непосредствен
но на том месте, которое 
предстоит реконструиро
вать. Опыт показывает, что

группу должен возглавлять 
коммунист или комсомолец. 
Контроль, постоянная отчет
ность перед специальной 
технической комиссией, пар
тийным бюро цеха способст
вуют активности этого кол
лектива.

Творческая группа состав
ляет календарный план 
своей деятельности. Каждо
му ее члену необходимо 
дать посильное задание, ре
комендовать список литера
туры. Так расширяется тех
нический кругозор новато
ров, воспитывается у них 
чувство творцов и созида
телей, хозяев своего пред
приятия.

Итог работы творческой 
группы — отчет по проде
ланной теме перед техниче

ской комиссией. Обяза
тельно нужно публично от
метить лучших, /поблагода
рить их устно или награ
дить грамотой, подарком.

Конечно, самый положи
тельный итог работы твор
ческой группы — внедрение 
разработанной темы в про
изводство, получение опре
деленного эффекта. После 
завершения темы, если в 
данном направлении работа 
прекращена, группа при
ступает к другой разработ
ке.

Некоторые считают, что 
творческие группы должны 
заниматься темами в рабо
чее время. Думается, что по
добное мнение ошибочно. 
Ведь группа-то творческая! 
И не беда, если ее участни
ки уделят , своему творче
ству часть досуга. Потому 
каждый инженер должен 
стать для рабочего чутким 
воспитателем, доходчиво и 
просто объяснять суть по

ставленной перед ним про
блемы.

Широко организованное 
социалистическое соревно
вание за звание «Лучший 
по профессии», «Лучший 
инженер» является стиму
лом для участия в работе 
творческих групп. При под
ведении итогов мы учиты
ваем, какой вклад внес каж
дый, как повысил свою тех
ническую образованность за 
это время.

Творческие группы на на
шем заводе создаются по 
приказу директора. Веду
щим наставником групп вы
ступает главный инженер 
Е. Б. Фортес. Несмотря на 
огромную занятость, Евге
ний Борисович всегда нахо
дит время для встречи с ру
ководителями групп, с их 
кураторами, партийными и 
комсомольскими активиста
ми, с членами совета моло
дых специалистов. Именно 
этот совет вместе с главным

инженером выступил ини
циатором создания творче
ских групп.

И вскоре такие коллекти
вы образовались во всех ве
дущих цехах и службах за
вода. Они разрабатывают 
самые различные темы по 
улучшению качества про
дукции, экономии материа
ла, по улучшению условий 
труда, определению опти
мальных режимов работы: 
оборудования и т. д. Все те' 
мы важные и нужные для; 
завода, и это сознают чле-: 
ны каждого коллектива. 
Лучшими группами можно 
считать те, что работают 
под руководством . инжене
ров В. Ожегова, Н. Ждано
ва.

Недавно группа под руко
водством Н. Жданова вне
дрила систему учета гото
вой продукции. Это было 
одним из самых «узких» 
мест производства. Техноло
ги сейчас подсчитывают, 
какой экономический эф
фект она даст, но уже мож
но сказать, что и учет гото
вой продукции отныне будет 
безошибочным.

Группа В. Ожегова усо
вершенствовала конструк
цию лакировочного агрега
та. Качество выпускаемой
продукции заметно возрос
ло. Экономический эффект

от внедрения составил две 
тысячи рублей.

Сейчас под руководством 
главного инженера Е. Б. 
Фортеса творческая группа 
работает над проблемой 
съема женских сапог с коло
док. Ни на одном заводе ре
зиновой обуви в нашей стра
не этот процесс еще не ме
ханизирован.

Может показаться, . что 
отдача от . наших групп не
велика — экономические 
эффекты от их разработок 
порой менее тысячи рублей. 
Однако нужно учесть, что в 

. сумме эти цифры значитель
но больше. Что наши нова
торы работают над своими 
темами во внеурочное вре
мя— это их, так сказать, ув
лечение. А моральное удов
летворение работой ника
ким рублем не заменить и 
не измерить.

Сейчас коллектив завода 
на пути творческих исканий. 
Перед нами стоят чрезвы
чайно серьезные задачи. 
Через несколько недель бу
дет введен в эксплуатацию 
пусковой комплекс завода и, 
думается, для творческих 
групп фронт работы безгра
нично расширится.

В. МАРКЕЛОВ,
инженер завода рези

новой обуви.
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У Ч Е Б Н Ы Й
Т Е Л Е Ц Е Н Т Р

В аудитории тихо. Слы
шен лишь голос преподава
теля да шелест конспектов. 
Идет лекция. Правда, не 
совсем обычная. Привычное 
место лектора — у доски, 
за кафедрой — пустует. 
Внимание студентов прико
вано к экранам телевизоров, 
которые установлены в ау
дитории. Лекция трансли
руется по телевидению.

Учебное телевидение — 
этот термин прочно вошел 
в жизнь студентов и препо
давателей Томского инсти- 
тута автоматизированных, 
систем управления и радио
электроники. В этом году 
лаборатории учебного теле
видения исполняется уже 
семь лет.

Заведующий лаборато
рией. доцент кафедры теле
визионных устройств, кан
дидат технических наук 
Вольф Моисеевич Яцкович 
рассказывает:

— В стране сейчас суще
ствует около ста учебных 
телецентров. Семь лет на&д 
их было только три и рабо
тали они по иному, . чем у 
нас, принципу: лекция, кото
рую читал преподаватель 
одной группе студентов, пе
редавалась с помощью теле
установок в другие аудито
рии. В этом случае за ходом 
лекции следили, кроме пре
подавателя, телеоператор и 
режиссер. Очень многое за
висело от их согласованной 
работы, хотя все равно ре
жиссер и оператор не могут 
знать лучше преподавате
ля, на- чем сосредоточить 
внимание студентов, что вы
делить, что показать круп
ным планом. Мы выбрали 
другой путь — так назы
ваемый безоператорный 
метод; ведения лекций, ко-

. торый обеспечивает пол
ный контакт лектора с 
аудиторией.

Начинается лекция. Пре
подаватель занимает • свое 
место в специально оборудо-

' ванной комнате — лектор
ской студии. На столе пе
ред ним загорается надпись 
— «Внимание! Микрофон 
включен!», а на видеопуль
те под кнопкой «лектор» 
загооается лампочка. Те
перь за всем ходом лекции 
будет следить только он. 
Управлять таким сложным 
оборудованием, как телеви
зионное, конечно, нелегко. 
Но в учебном телецентре

■ сделали все возможное, что
бы максимально сложное 
сделать максимально про

сты м. На столе перед пре
подавателем — два не
больших пульта управления: 
видео- и звуковой. Заго
рается лампочка на видео- 
пульте под надписью «лек
тор», значит, телекамера 
включена и студенты ви
дят, что делается в студии. 
Горит лампочка с надписью

■ «стол», значит, включена 
верхняя телекамера, кото- 
фат крупным планом пере
дает в аудитории математи
ческие и другие формулы— 
преподавателю достаточно 
написать их на листе бума
ги, лежащем в определен

ном квадрате стола. Пере
ключение киноаппаратов, 
диапроекторов и другой ап
паратуры осуществляется 
нажатием кнопки — автома
тически.

На трех установленных в 
студии экранах лектор ви
дит студенческие аудитории. 
Это дает ему возможность 
следить за реакцией аудито- 

.рии, сообразно тому t замед
лять или убыстрять темп 
лекции. Еще на двух экра
нах преподаватель видит то 
же, что и студенты,— себя, 
опыты, кинокадры, форму
лы, которые даются круп
ным планом.

Но вот на звуковом пуль
те загорается лампочка с 
номером аудитории: студент 

., дает знать о том, что воз
никли вопросы. Нажав кноп
ку на звуковом пульте, лек
тор может слышать эти 
вопросы и отвечать на них.

В прошлом году за один 
месяц сотрудниками лабо
ратории был осуществлен 
переход на реконструиро
ванную аппаратуру. Подго
товка велась полтора 
года. Работа продела
на колоссальная. Доста
точно сказать, что в режис
серском пульте, который 
монтировался в это время, 
нужно было провести около 
миллиона паек. Был создан 
также новый видеопульт, 
пока единственный в своем 
роде.

— А теперь наша бли
жайшая задача, — продол
жает В. М. Яцкович, — до
биться отличного качества 
работы аппаратуры, добить
ся повышения эффективно
сти лекций путем ввода в 
действие новых приборов.

В учебном процессе есть 
такой' опыт — испытание 
металлического предмета на 
разрыв. Растяжение при 
этом опыте идет минут 
тридцать, а сам_ процесс раз
рыва — доли секунды. Как 
сделать его видимым? И 
вновь на помощь приходит 
техника. Запись опыта на 
видеомагнитофон позволяет 
сигать до минимума время 
демонстрации растяжения, 
а время демонстрации раз
рыва увеличить. С введением 
в действие видеомагнитофо
на, наладкой которого за
нимается сейчас лаборато
рия учебного телевидения, 
будет исключена и всякая 
случайность в демонстрации 
опытов — они тоже будут 
записываться на видеомаг
нитофон.

Учебный телецентр ведет 
трансляцию не только в 
аудитории: В ТИАСУРе
три-четыре раза в неделю 
раздаются позывные студен
ческой студии, которая го
товит передачи о жизни ин
ститута. А в этом году здесь 
опробовали рекламные пере
дачи на улицу — для аби
туриентов.

...Каждый день зажигает
ся в ТИАСУРе над дверью 
с табличкой «Учебный те
лецентр» световое табло: 
«Тихо! Идет передача».

Н. СУВОРИНА.

ООБЩЕНИЯ руоежа
щ  Щ  i  Ш й  -

20 октября 1944 года 
после недели'®1 кровопролит
ных боев советские войска 
во взаимодействии с частями 
югославской Народной ар
мии освободили Белград от 
фашистских Захватчиков.

• Послевоенные десятиле
тия преобразили город. Вар
варски разрушенный отсту
павшими гитлеровцами, он 
теперь не только полностью 
восстановлен, но стал еще 
более прекрасным. Десять

тысяч счастливых семей 
ежегодно празднуют в сто
лице новоселье.

НА рНИМКЕ: в новом
Белграде.

Фото В. Егорова.
(Фотохроника ТАСС).

с т р е ч а  в Б у х а р е с т е
БУХАРЕСТА 14 ноября. 

(ТАСС). Генеральный сек
ретарь Румьйюкой комму
нистической партии Н. Чау- 
;пес.ку принял 13- ноября 
секретаря Центрального Ко
митета Ко ммунястической
партии Советского Союза 
К. Ф. Катушева, который 
находится в Румынии с 
дружественным визитом по 
приглашению ЦК РКП. .

Товарищ К*. Ф. Катушев 
передал Н. Чаушеску теп
лый привет от Генерально
го секретаря Центрального 
К омитет а К омм у нистич еско й 
партии Советского Союза

Л. И. Брежнева, пожелание 
успехов XI съезду РКП,

Поблагодарив, товарищ 
Н. Чаушеску просил пере
дать Л. И. Брежневу от се
бя лично и от руководства 
партии, сердечный привет и 
самые лучшие пожелания.

В ходе беседы состоялся 
обмен мнениями о деятель
ности Румынской коммуни
стической партии и Комму
нистической партии Совет
ского Союза и по вопросам 
/развития советско-румын
ских отношений. Были рас
смотрены также некоторые 
актуальные проблемы меж

дународной жизни.
” В . ходе беседы было с 

удовлетворением отмечено 
углубление традиционных 
отношений советско-румын
ской дружбы и братского 
сотрудничества, подтвержде
но стремление к развитию и 
укреплению дружбы и со
трудничества между КПСС 
и РКП, между Советским 
Союзом и Социалистической 
Республикой Румынией в 
интересах советского и ру
мынского народов, дела со
циализма и международного 
коммунистического движе
ния.

Н А  П Е Р В О М  М Е С Т Е  

М .  Т А Х Т  А Б А Е В  А
Название комплексного 

приемного пункта говорит за 
себя: здесь можно воспользо
ваться многими услугами. 
Работу таких пунктов по до
стоинству оценили жители 
Томского, Кривошеинского, 
Молчановского, Каргасокско- 
го районов. Моряковский 
комбинат бытового обслужи
вания в этом году открыл че
тыре таких пункта. Теперь 
жители Рыбалова, Кафтан- 
чнкова, Моряковки отда
ют вещи в химчистку, быто
вую технику — в ремонт, 
делают заказы на вязку

■ трикотажных вещей и т. д. ' 
Заказы примут и на дому, в 
удобное для человека время.

Восемь комплексных при
емных пунктов открыл Кри- 
вошеинский комбинат быто
вого обслуживания населе

ния, а его сосед — коллек
тив Молчановского КБО — 
пять.

Многие приемщики пунк
тов добились успехов в об
служивании населения. По 
итогам третьего квартала по
бедителем областного сорев
нования по южной зоне выш
ла приемщица Кафтанчиков- 
ского пункта М. Тахтабаева 
— ей присуждены первое 
место и денежная премия. 
На втором месте — прием
щица из Рыбалова 3. Свино- 
лобова, на третьем — В. Ми
трофанова из Моряковки.

По зоне северных районов 
лучше других работали 
Т. Фомина из Кривошеинско
го и Е. Таловская из Мол
чановского комбинатов бы
тового обслуживания.

В. РЕШЕТНИКОВА.

За восст ан овлен и е  
з а к о н н ы х  п р а в

НЬЮ-ЙОРК, 14 -ноября.
Выступлением председа
теля исполкома Организации 
освобождения Палестины
(ООП) Я. Арафата на XXIX 
сессии Генеральной Ассам
блеи ООН началось обсужде
ние вопроса о Палестине. В 
своей речи лидер арабского 
народа Палестины предло
жил мировому сообществу 
конструктивную. программу 
решения палестинской про
блемы. Мы, подчеркнул он, 
прибыли сюда с мирной мис
сией. Цель, которой мы до
биваемся, состоит в том, 
чтобы на палестинской зем
ле могли в мире и согласии 
жить все населяющие ее на
роды. Путь к этому лежит 
через осуществление; пале
стинским арабским народом 
своих неотъемлемых прав на 
самоопределение и возвра
щение к родному очагу, че
рез создание палестинской 
администрации на оккупиро
ванных ныне Израилем 
арабских палестинских тер
риториях.

Цели, которые ставит пе
ред собой ООП, подчеркнул 
Я. Арафат, — это благород
ные цели, которые разделя
ются и поддерживаются 
ООН. Предлагаемое нами ре
шение палестинской пробле- 
бы основывается на справед
ливости, мире, демократии.

Я хочу с этой трибуны, 
заявил Я. Арафат, выска
зать слова благодарности 
всем тем, кто стал на нашу

сторону в этой справедливой 
борьбе, Прежде всего соци
алистическим государствам, 
арабским, африканским и 
другим неприсоединившим- 
ся странам.

Я призываю ООН, заявил 
Я. Арафат, помочь пале
стинскому народу в его 
борьбе за осуществление 
своего права на самоопреде
ление. . ,  *•»-

Израильский представи
тель использовал свое вы
ступление для злостных, 
клеветнических и оскорби
тельных выпадов не только 
против палестинских патрио
тов и арабских стран, но и 
против ООН в целом. Его 
угрозы в отношении араб
ских народов, отрицание за
конных национальных прав, 
арабского народа Палестины 
показали, что правители 
Тель-Авива не намерены 
прислушаться к голосу разу
ма, отказаться от посяга
тельств на чужие права и 
земли.

Прибытие Я. Арафата в 
Нью-Йорк по приглашению 
Генеральной Ассамблеи 
ООН вызвало вспышку ярой 
злобы и ненависти в сио
нистских кругах США. В об
становке прямых угроз в ад
рес руководителя ООП в 
ООН были приняты строгие 
меры безопасности. Здание 
было закрыто для посеще
ния и охранялось усиленны
ми нарядами . полиции.

(ТАСС).

НИКТО НЕ НАКАЗАН
ВАШИНГТОН, 14 ноября. Пентагон опубликовал доклад комиссии, которую возглавляет генерал-лейтенант У. Пирс, по расследованию обстоятельств расправы 'над мирными жителями южновьетнамской деревни Сонгми, учиненной в 1968 году подразделением американской армии под командованием лейтенанта Колли. Доклад был подготовлен еще в 1970 году, но Пентагон почти четыре года задерживал его публикацию.Комиссия Пирса пришла к .выводуг что преступление в Сонгми не было случайным явлением. В разработке этой «незаконной», по словам доклада, операции участвовали многие высокопоставленные офицеры.Никто из них не понес за это никакого наказания.Лишь ' под давлением возмущенной общественности Пентагону пришлось отдать под суд непосредственного исполнителя карательной операции — лейтенанта Колли. Лишь три года Колли провел в так называемом «заключении». Свое «наказание» убийца мирных жителей отбывал отнюдь не в тюрьме, а в благоустроенной квартире на одной из военных баз США.Оказавшись на свободе, Колли немедленно заявил, что он продолжает считать себя лейтенантом американской армии и будет добиваться своего восстановления в этом звании. Печать США не исключает, что военному пре- ■ступникф удастся выполнить свое намерение. (ТАСС).

ПЕРВЫ Е ВЫБОРЫ 
ПОСЛЕ ДИКТАТУРЫ
В воскресенье, 17 ноября, 

в Греции впервые после де
сятилетнего перерыва, выз
ванного хозяйничаньем в 
стране военно-фашшлской 
хунты, состоятся парламент
ские выборы. Греческие го
рода пестрят предвыборны
ми плакатами многочислен
ных партий и группировок, 
выдвинувших кандидатов в 
депутаты парламента. По 
всей стране проходят митин
ги и собрания, на которых 
кандидаты излагают про
граммы своих партий. На 
экранах телевизоров, все 
чаще появляются лица ве
дущих политических и пар
тийных деятелей.

Выборы проводятся в 
сложной политической об
становке, в условиях, когда 
еще далеко не завершен 
процесс нормализации и де
мократизации политической 
жизни, не ликвидированы 
все последствия семилетней 
военно-полицейской дикта
туры. С одной стороны, сто
ронники военной хунты, еще 
сохраняющие за собой важ
ные позиции в государст
венном аппарате, особенно в 
армии, полиции и жандарме
рии, стремятся воспрепятст
вовать демократическим
преобразованиям в стране. С 
другой стороны, в Греции 
действуют влиятельные си
лы, которые хотели бы го- 
хранить господство крупной 
буржуазии. Левые демо
кратические силы, особенно 
Компартия, выступающие за 
коренное обновление стра
ны, по-прежнему подверга
ются дискриминации.

В выборах участвует не
сколько десятков политиче
ских партий и группировок. 
Однако реальной силой на 
политической арене облада
ет лишь несколько партий. 
В буржуазном лагере к ним 
относится прежде всего пар
тия «новая демократия», 
созданная нынешним премь
ер-министром К. Караманли
сом. Основной костяк ее со
ставляют члены его бывшей 
партии национальный ра
дикальный союз (ЭРЭ), на
ходившейся у власти во 
второй половине пятидеся
тых и в начале шестидеся
тых годов. «Новая демокра
тия» выступает за создание 
в стране сильной исполни
тельной власти. Из выступ
лений Караманлиса и дру
гих представителей этой 
партии греческие обозрева
тели делают вывод, что «но
вая демократия» стремится 

;,У£рнрвйть .в стране такие 
: пдрйдки, которые при сохра

нении определенных демо
кратических свобод — что 
совершенно необходимо по
сле семи лет военной дикта
туры — обеспечили бы гос
подство местной и иностран
ной олигархии. Это единст
венная крупнаярпартия, ко
торая до сих пор официаль
но не высказалась против 
восстановления в стране мо
нархического строя. Ее ли
дер заявляет, что вопрос об 
упразднении или сохранении 
монархии должен быть ре
шен на референдуме, кото
рый назначен на 8 декаб
ря с. г.

Второй влиятельной бур
жуазной партией является 
«союз центра — новые си
лы». Во главе ее стоит один 

, из активных и последова
тельных противников воен-. 
ной диктатуры Г. Маврос. В 
программе этой партии за
писано, что она . выступает 
за создание парламентарной 
республики. Ее руководите
ли обещают осуществить

ряд мер по нормализации 
обстановки и восстановле
нию в стране буржуазно-де
мократических свобод. Они 
намерены добиваться уста
новления тесных связей с 
Западной Европой, и осо
бенно с «Общим рынком».

В начале сентября А. Па- 
пандреу, один из бывших 
лидеров «союза центра», 
объявил о создании «всегре- 
ческого социалистического 
движения». В обнародован
ной им программе намечен 
ряд радикальных внешне
политических и внутриполи
тических мер, таких как пол
ный выход Греции из 
НАТО, аннулирование гре
ко-американских соглашений 
о военных базах, пересмотр 
условий ассоциации Греции 
с «Общим рынком», нацио
нализация крупных промыш
ленных предприятий, банков 
я т. д.

23 сентября было объяв
лено о легализации Комму
нистической партии Греция, 
находившейся в подполье с 
1947 года. Вскоре после 
легализации коммунисты д<> 
стигли соглашения с единой 
демократической левой пар
тией (ЭДА) о совместном 
выступлении на выборах, а 
затем было объявлено о соз
дании политического блока 
«Единые левые силы», в 
руководящий комитет кото
рого вошли первый секре
тарь ЦК КП Г X. Флоракис, 
член Политбюро ЦК КПГ 
Н. Калудис, председатель 
партии ЭДА И. Илиу, Микис 
Теодоракис и ряд других из
вестных демократических 
деятелей.

«Единые левые» разра
ботали широкую программу 
действий по устранению фа
шистской опасности, по де
мократизации общественной 
и политической жизни. Блок 
выступает за обеспечение 
полной независимости стра
ны, освобождение ее от за
силья иностранных монопо
лий, за установление под
линной демократии, отве
чающей чаяниям народа.

Кроме названных основ
ных политических партий, в 
стране имеется много мел
ких, объединяющих крайне 
правую буржуазию сторон
ников хунты и реакционной 
военщины, монархистов и 
т. д. Однако они не оказыва
ют существенного влияния 
,на расстановку политиче
ских: сил в стране.

Все ведущие политиче
ские партии одной из пер
воочередных задач считают 
наказание организаторов 
военного переворота 1967 
года, а также привлечение 
к уголовной ответственно
сти лиц, виновных в распра
ве со студентами политех
нического института в нояб
ре прошлого' года и в орга
низации мятежа на Кипре.

Кое-что в этом отношении 
уже сделано. Из армии уво
лена большая группа офице
ров — членов военной хун
ты и ее сторонников. В кон
це прошлого месяца были 
сосланы на остров Кеа быв
ший лидер военного режи
ма Пападопулос и четыре 
его ближайших- помощника, 
затем было объявлено о 
возбуждении судебного дела 
против 70 инициаторов и 
активных участников воен- 
но'го переворота, включая и 
главарей хунты. Эти меры 
были с одобрением встрече
ны демократической обще
ственностью страны. Одна
ко чистка государственного 
аппарата от ставленников и 
сторонников хунты далеко 
еще не закончена. В стране 
вновь поднимает голову 
реакция, усиливается анти

коммунистическая пропа
ганда.

Нынешняя предвыборная 
кампания проводилась в 
очень сжатые сроки. К. Ка
раманлис мотивировал ре
шение о скорейшем прове
дении выборов тем, что его 
правительство не распола
гает полномочиями, чтобы 
решать важные, политиче
ские вопросы, ибо оно не 
было избрано народом. Сле
дует, однако, отметить, что 
широкие круги обществен
ности с самого начала на
стаивали на включении в 
правительство представите
лей всех антидиктаторских 
сил, в том числе компартии. 
Такое правительство могло 
бы еще до выборов прове
сти глубокие демократиче
ские преобразования и соз
дать в стране здоровую по
литическую обстановку, не
обходимую для проведения 
выборов.

Сейчас же Греция еще 
переживает переходный пе
риод от диктатуры к демо
кратии. Ряд. политических 
партий, в особенности ле
вые, подвергавшиеся в го
ды диктатуры суровым реп
рессиям, испытывают орга
низационные трудности, ко
торые являются следствием 
недавнего выхода из под
полья. Все это создает ус
ловия, благоприятные длл 
буржуазных партий, кото
рым, несмотря на военный 
режим, удалось сохранить 
основные партийные кадры.

Резкой критике подвер
гается и антидемократиче
ская избирательная систе
ма. От участия в голосова
ние отстранена значитель
ная часть студенческой и 
рабочей молодежи (в возра
сте до 21 года). Между тем 
именно она активно боро
лась против военно-фаши
стского режима. В выборах 
не смогут участвовать и 
сотни тысяч граждан, кото
рые покинули страну в по
исках заработка или были 

. лишены гражданс?ва реак
ционными правительствами. 
Первый секретарь ЦК КПГ 
X. Флоракис, например, не 
только не может баллотиро
ваться от своей партии, но 
даже не имеет права голоса.

Кроме того, избиратель
ная система дает возмож
ность крупным буржуазным 
партиям покупать дополни
тельно значительное число 
депутатских мест за счет 
небольших партий, а также 
(искусственно ограничивает': 
представительство в парла

менте населения крупных 
промышленных центров.

В ходе предвыборной

партии, как «новая демо
кратия» и «союз центра — 
новые силы», активно ис
пользуют правительствен
ный аппарат и местные ор
ганы власти, получают мощ
ную финансовую поддерж
ку от крупных монополий, 
чьи интересы защищают. В 
их распоряжении находятся 
такие средства массовой ин
формации, как крупные га
зеты, радио и телевидение.

Словом, буржуазные пар
тии пользуются в предвы
борной борьбе огромными 
преимуществами по сравне
нию с левыми силами. Не
смотря на это, Компартия и 
другие демократические си
лы мужественно отстаивают 
интересы трудящихся, бо
рются за восстановление в 
Греции демократических 
традиций, за проведение не
зависимой внешней полити
ки, за сотрудничество с со
циалистическими и другими 
миролюбивыми странами.

В. САФРОНОВ 
(корр. ТАСС).

КОНФЕРЕНЦИЯ В МАНИЛЕ
МАНИЛА, 15 ноября. 

(ТАСС). Здесь проходит 
9-я конференция по эконо
мическому развитию Юго- 
Восточной Азии. В конфе
ренции участвуют 12 стран, 
в том числе Япония, Индо
незия, Малайзия, Бирма, 
Австралия, Новая Зеландия.

уро
нш:нистров иностранных дел.

Участие Японии в данной 
конференции имеет особре 
значение. Страны Юго-Во
сточной Азии служат постав
щиками сырья для японских 
монополий и рынком сбыта 
их продукции.

Общий объем торговли 
Японии1 с государствами 
Юго-Восточной Азии состав
ляет около 12 миллиардов 
долларов, а японские капи
таловложения в Юго-Во
сточной Азии • составляют 
2 Миллиарда долларов.

В связи с ухудшением

экономической конъюнктуры 
Япония стремится еще боль
ше ограничить импорт, и это 
приводит к росту антияпон- 
ских настроений в странах 
Юго-Вострчной Азии, обви
няющих Японию в экономи-, 
ческой экспансии. Вот поче
му, по мнению политических 
наблюдателей, вопросы тор
гово-экономических связей 
займут весьма важное место 
на конференции в Маниле.

П О  П И С Ь М У ,  В Р Е Д А К Ц И Ю

В „ В Ш 0 ДЙТН 0 Н “ОКРУЖ ЕН ИИ
«Решила в обеденный перерыв проехать в магазин объединения «Колос» потребкооперации, что находится у автобазы облпотребсоюза, чтобы купить конфет. Выбор их здесь достаточно широк. Вначале продавец давала советы. В это время помещение магазина очень быстро заполнилось людьми в рабочих спецовках. Продавец тотчас переключила внимание на вошедших. Достать коробку конфет она отказалась: «Мешают ящики». Собравшиеся мужчины проявили нетерпение — в обеденный перерыв для поддержания аппетита они спешили купить бутылку горячительного. За время, которое я находилась в магазине, покупалось только спиртное и курево. А ведь впереди — половина рабочего дня. А. ШЕСТАКОВА».

Тесный деревянный мага
зинчик объединения «Ко
лос», несмотря на свою 
неприглядность, довольно 
популярен в городе. Не ус
пеет отъехать частный «Мо
сквич», как на его место 
встают служебный «рафик»,

фургон «Автолавка», бор
товая машина. Притягатель
ность этой торговой точки 
— в ассортименте товаров. 
Здесь вы сможете увидеть 
сухое вино, различные во
дочные изделия, селедку, 
конфеты, какие душе твоей

угодно. Услугами магазина 
охотно пользуются новобрач
ные, предприятия для про
ведения коллективных
праздничных вечеров. Про
давцы магазина в таких ус
лугах не отказывают. Вот 
уже десять лет заведует ма
газином В. И. Заева. И не 
помнит, чтобы коллектив не 
смог справиться с заданием.

Выручают вино-водочные 
изделия. Не те, что органи
зованно отпускаются на ве
чера,- а те, что раскупаются 
рабочими в обеденный пере
рыв и особенно после рабо
ты. Только за сентябрь их 
продано 900 литров.

У магазина «благодатное» 
окружение: грузовые авто

транспортные предприятия 
№№ 2, 3, автошкола, авто- 
экспедициовная база облпо
требсоюза,’ ремонтно-строи
тельный участок ГРСУ-12 
треста «Горремстрой», уни
версальная торговая база.

Как и полагается, террито
рия каждого предприятия 
обнесена забором, вход на 
территорию — через про
ходную. А в противополож
ных концах расположены 
проходные неофициальные. 
Маршрут проникшего сквозь 
дыру. лежит в магазин.

— Скажите, вот вы взяли 
четыре бутылки «стрелец
кой», а вы ведь на работе,

— обращаюсь к невысокому 
рабочему в спецовке.

— Нет, у меня сегодня не 
рабочий день.

Выясняю, что мой собе
седник Л. В. Горин трудит
ся в ГРСУ-12.

— Горин Леонид Василь
евич сегодня работает? — 
спрашиваю у прораба Ф, Гав
рилова.

—• Да, сегодня у него тру
довой день. Да что - Горин. 
Вы зайдите в столярку, там 
уже дух веселья витает. За
мучил нас этот магазин.

Хорошо знакома эта тор
говая точка и Ленинскому 
РОВД. Неспроста в один 
день в грузовое автотран
спортное предприятие № 2 
поинтересоваться борьбой с 
пьянством пришли предста
вители трех организаций: 
милиции, райисполкома, ре
дакции. Одиннадцать люби
телей спиртного из ГАТП-2 
побывали в этом году в мед
вытрезвителе, почти все они

уволены. Свыше 15 человек 
за. появление на рабочем ме
сте в нетрезвом состоянии 
понижены в разряде.

— Мы строго наказываем 
за распитие спиртных на
питков в рабочее время. Ли
шаем премий, разрядов. Но 
нет-нет, да и наведается кто- 
нибудь в обеденный пере
рыв в соседний магазин, — 
рассказывает главный инже
нер автоэкспедиционной ба
зы облпотребсоюза П. Г. 
Лямкин.

— В прошлом году мы 
неоднократно проводили 
рейды, обратились с офици
альным письмом в облпо
требсоюз с просьбой запре
тить продажу спиртных на
питков с 12 до часу дня, 
когда у основной, массы ра
бочих обеденный перерыв. 
Нашу просьбу учли, но по
том перестали с нею счи
таться. Неплохо бы принять 
такое решение снова.

Н. ГУБСКАЯ.

СПОРТ СПОРТ

Чемпионат СССР по хоккею
Четыре матча 14 ноября 

сыграли хоккеисты в первен
стве страны.

«Кристалл» — «Трактор» — 
6:1 (2:1, 2:0, 2:0).

Первые два очна записал в 
турнирную таблицу дебютант 
высшей лиги.

Игра была слишком жест- 
ной. Челябинские хоккеисты 
провели на снамье нарушите
лей 23 минуты.

«Динамо» (Рига) — «Крылья 
Советов» (Москва) — 3:8 (2:3,
0:2, 1:3).

Матч был напряженным. Ри
жане совсем не собирались 
уступить чемпионам. Даже 
после того, как на первых ми
нутах хозяевам забросили три 
шайбы, они не дрогнули. В 
конце периода динамовцы со
кратили разрыв в счете до 
минимума. П$сле перерыва 
москвичи заиграли, как подо
бает чемпионам, и провели в 
ворота рижан еще пять шайб. 
Нервы хозяев не выдержали: 
за удар соперника на пять 
минут каждый были удалены

динамовцы Воробьев и Мар
ков.

«Торпедо» — «Спартак» — 
6:2 (1:0, 3:1, 2:1). В четырех
случаях из шести торпедовцы 
взяли ворота соперника, на
ходясь в численном большин
стве. Москвичи, привыкшие 
играть под крышей, в залах, 
явно не выдержали условий 
открытой площадки, а не вы
держав, начали нарушать пра
вила, умышленно сдвигать во
рота, а нередко и откровенно 
грубить.

«Динамо» (Москва) — СКА  
— 2:4 (0:2, 2:0, 0:2). В дебюте 
две шайбы провели гости — 
В. Солодухин и Чистяков. Пос
ле перерыва Репс и Девятоз 
сравняли счет. В третьем пе
риоде голы провели Кустов и 
П. Андреев и принесли побе
ду ленинградцам.

Матч проходил в силовой 
борьбе и был нелегким для 
судейства. Однако челябинец 
В. Домбровский в целом спра
вился с возложенными на не
го обязанностями.

(Корр. ТАСС).

УС П ЕХ « Ч Е Р Н О М О Р Ц А »
ОДЕССА, 14 ноября. <Корр. 

ТАСС). Футболисты «Черно
морца», сыграв здесь вничью 
— 0:0 с московскими динамов
цами, обеспечили себе место в 
призовой тройне чемпионата 
страны. У одесситов сейчас 
35 очков, у московского «Спар
така» — 37. Спартаковцы
практически обеспечили себе

серебряные награды. «Черно
морец» может обогнать моск
вичей, но лишь в том случае, 
если спартаковцы заключи
тельный матч чемпионата 
страны проиграют «Пахта- 
кору» с крупным сче
том, а одесская команда так
же с крупным счетом выигра
ет в Тбилиси у динамовцев.

f
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1 Томский рыбоперерабатывающий
В среду началась планиров- коптильного и других произ-

ка строительном площадки но
вого Томского рыбоперераба
тывающего комплекса. Буду
щее предприятие, строитель
ство которого должно быть за
кончено в 1977 году, имеет 
проектную мощность 23 тонны 
различной рыбопродукции в 
сутки. Оно будет выпускать 
копчености, балыки, полуфа
брикаты и другие изделия из 
океанической рыбы. Кроме

водственных цехов, здесь пре
дусматривается сооружение 
двух холодильников общей 
вместимостью в 5 тысяч тонн.

Строительство нового пред
приятия пищевой промышлен
ности, которое расположится 
в районе улицы Мичурина, бу
дет вести стройуправление 
№ 2 треста «Томскпромстрой».

В. МИХАЙЛОВ.

| С О В Х О З  С Т Р О И Т С Я
Совхоз «Назинский* Алек

сандровского района ведет 
большое жилищное, бытовое и 
промышленное строительство. 
Только за последнее время 
здесь сооружены двухэтажный 
жилой дом, кирпичная баня и 
гараж на 20 тракторов. Нака
нуне октябрьских праздников 
в доме справили новоселье

скотница совхоза К. С. Фили
монова, механизатор Ю. Г. 
Сашкин и другие работники 
хозяйства.

С начала года на капиталь
ное строительство совхоз «На
зинский» израсходовал 110 ты
сяч рублей.

В. ЖУКОВ.
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Наши
интервью СКВОЗЬ ПЛАСТ ты с я ч ел ети й ]

Закончился экспедиционный сезон. У  многочисленных на
учных экспедиций, посланных томскими вузами, сейчас — 
пора обработки собранных «в поле» материалов. Что привез
ли в этом году томские археологи? С таким вопросом наш 
корреспондент обратился к заведующей сектором археологии 
проблемной лаборатории истории, археологии и этнографии 
ТГУ Л. А. Чиндиной.

— Могу рассказать пока 
что — да и то вкратце, —  
ответила Людмила Алексан
дровна, — лишь о тех ме
стах, где «копала» сама. Ле
то было весьма интересным. 
Первая наша точка находи
лась в Колпашевском райо
не на реке Шуделька, неда
леко от с. Инкина. Здесь 
томские археологи уже не 
первый год раскапывают 
древнее поселение Малгет. 
Это поселение уникально, 
во всяком случае, для Сиби
ри. Достаточно сказать, что 
люди жили здесь на протя
жении многих столетий — 
от эпохи неолита до XV ве

ка нашей эры. Что мы при
бавили в этом году к наход
кам, обнаруженным ранее? 
Найдены достаточно хорошо 
сохранившиеся остатки жи
лищ людей, населявших Си
бирь от эпохи ранней брон
зы (примерно второе тыся
челетие до нашей эры) до 
эпохи железа (первое тыся
челетие нашей эры). Руково
дивший раскопками бронзо
вого периода научный со
трудник Ю. Краюшкин и 
его товарищи обнаружили 
очаги, на которых готови
лась пища, остатки посуды, 
каменные топоры и другие 
изделия. Особенно интерес

ной представляется нам ке
рамическая фигурка выдры, 
видимо, ритуального назна
чения. В прошлом году в 
слоях, относящихся к эпохе 
железа, была обнаружена 
интереснейшая, литейная ма
стерская. Нынче удалось 
найти обширные «двухком
натные» (археологи называ
ют их двухкамерными) Жили
ща рыбаков и охотников.

Вторая точка нашей экспе
диции — тоже в Колпашев- 
ском районе, у деревни Са- 
ровка. Во время раскопок 
нам удалась . обнаружить 
оригинальнейшие древние 
укрепления, окружающие го
родище. Помимо обычных 
валов и рвов, окружавших 
древний поселок и защищав
ших его от неожиданного 
вторжения врага, здесь ока
зался подземный ход. Черёз

него пешком, а при высокой 
воде— и на .лодках жители 
городища могли скрытно 
выйти за его пределы и на
нести неожиданный удар в 
тыл нападавшим. В городи*, 
ще пока что раскопаны поме
щения больших жилых ком
плексов, посуда, в том числе 
и очень объемная,,, видимо, 
общественного пользования, 
бронзовые и костяные нако
нечники стрел; железные но
жи, обычные для этой эпохи, 
и совершенно необычный же
лезный топор-тесло.

Что совершенно неожи
данно, мы обнаружили в го
родище культовое сооруже
ние.

— Материалы экспедиции 
сейчас только начали обра
батываться, — сказала в 
заключение Л.- А. Чиндина.
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ДОКТОРСКАЯ
р а з в е д ч и к и  
н а д з е м н ы х  в о д
В Томской комплексной геологоразведочной экспе

диции в эти дни завершается камеральная обработка 
материалов, собранных двумя полевыми гидрогеологи- 

. ческими партиями в минувшем летнем сезоне. Одна 
из них под руководством главного гидрогеолога экс
педиции В. Я. Герасимова работала в междуречье 
Томи и Оби у так называемых Таганских болот. Она 
вела подсчет запасов подземных вод для расширения 
в будущем мощностей подземного водоснабжения об
ластного центра. Другая партия под руководством 
гидрогеолога А. Ф. Саблина вела работу к северо-востоку от Томска, выясняя возможности подземного водоснабжения восточных районов области. После завершения камеральной обработки материалов первая экспедиция будет защищать итоги своих работ в Государственной комиссии по подземным запасам при Совете Министров СССР, а другая — в территориальной комиссии при Томском геологическом управлении.

Гидрогеологические работы по поиску подземных вод ведутся также в районе Молчанова i Могочина.
А. ПАВЛОВ.

ВИРУСОЛОГА
На д нях На 

уч е н о го  совета  
с к о го  института 
д о к т о р с к у ю  
заве д ую щ и й

заседании 
м е д и ц и н - 

защ итил 
д иссе ртац и ю  

л а б ор ато ри ей

Репортаж

Через несколько минут 
сюда войдут зрители, и ти
шину сменит гул многого
лосья. Начнется очередной 
сеанс. А пока зал пуст. От
сюда, сверху, с пульта мик
шера, высокий, просторный, 
с элегантной отделкой стен, 
при неброском свете ламп 
он выглядит торжественно.

— Зрители чувствуют се
бя в «Родине» уютно, —* го
ворит старший инженер тех
отдела управления кинофи
кации Н. С. Агибалов. — 
В зале — кондиционирован
ный воздух, поддерживает
ся постоянная температура. 
Удобные полумягкие кресла 
располагают к отдыху. И 
потом, что немаловажно, 
каждый зритель видит пе
ред собой весь экран. Ряды 
кресел поднимаются амфи
театром. Так что, если даже 
невысокий человек сядет по
зади рослого, ему не при
дется вытягивать шею, что
бы смотреть из-за плеча со
седа.

— Видно хорошо. А слы
шно?

> — То же самое. Прове
дена полная акустическая 
обработка зала.

В кинотеатрах, к сожале
нию, еще нередко можно 
наблюдать такую картину: 
вдруг исчезает звук или, 
наоборот, звук есть, пропа
дает изображение. Естест
венно, зрители начинают 
возмущаться, выражая эмо
ции по-разному, но обяза
тельно громко, чтобы они 
достигли ушей киномехани
ка. В конце концов тот слы
шит, гаснет свет, и через 
пару минут вроде бы все на
ладилось. Но как часто при 
этом выпадают целые кус
ки ленты!

САМОГО БОЛЬШОГО ЖАКА
В новом кинотеатре пре

дусмотрена тесная связи за
ла и аппаратной. Осущест
вляется она посредством 
пульта микшера. Оператор, 
который сидит за пультом, 
передает сигналы киномеха
нику сразу, как только в 
этом появляется необходи
мость. Зрителям не прихо
дится нервничать и волно
ваться.

Широкоформатные филь
мы демонстрировались в на
шем городе и раньше — во 
Дворце зрелищ и спорта. 
Но там зал не приспособлен 
— рассеивается звук, нет 
четкости изображения по 
краям экрана. И эффект 
восприятия, который дол
жен приносить широко
форматный фильм, полу
чается неполным.

— Широкий формат да
ет более объемное изобра
жение. Он приближает зри
теля к событиям, предпола
гая ощущение реальности, 
что все это происходит ря
дом с тобой, — рассказы
вает Н. С. Агибалов. — 
Важно при этом, чтобы пра
вильно был установлен эк
ран. При таких размерах 
это сделать не так просто— 
ширина его 23 метра и вы
сота 13. Видите, полотнище 
идет полукругом, посреди 
оно слегка вогнуто. Надо 
было верно определить ра
диус изгиба, чтобы изобра
жение на всем экране было 
резким, четким.

Все вполне удалось. Зри
тели качеством демонстра
ции довольны. Кинотеатр 
«Родина» им полюбился. Об 
этом говорят и заполнен
ный до последнего места 
зал, и постоянные вопросы 
о лишнем билете у входа.

Конечно, привлекает и внеш
ний вид «Родины». Здание 
выглядит нарядным, празд
ничным. Ощущение празд
ничности поддерживается в 
просторном, залитом светом 
холле, где много цветов и 
где зритель сразу начина
ет шуущать заботу о себе. 
Уютно расставлены кресла, 
с эстрадной площадки зву
чит музыка, в буфете мож
но выпить горячий кофе, со
ки.

Красивым, уютным сдела
ли новый кинотеатр строи
тели СУ-13 управления! 
«Томскжилстрой».

...Мы в аппаратной. Ее 
называют сердцем киноте
атра. Аппаратура, которая 
'здесь установлена, универ
сальна. Она располагает 
стереофоническим звуковос
произведением по шести 
магнитным дорожкам. Вот 
это и дает поразительный 
эффект восприятия стуча
ния в широкоформатном 
фильме.

Из окошечка аппаратной 
зал, как на ладони. Торо
пятся занять места послед
ние зрители — до Начала се
анса осталась одна минута.

— Ну, все, — говорит 
старший механик Ю. С. Пав
линов, — начинаем.

Медленно темнеет зал. 
Потом мощный пучок света, 
вырвавшись, устремляется к 
белеющему полотну. ‘На эк
ране начинает жить,* стра
дать, любить и ненавидеть 
прекрасная русская женщи
на Антонина Каширина.,.

Н. ИВАНОВА.* */.■ * •
НА СНИМКАХ: в холле 

кинотеатра; аппаратная.
Фото В. Казанцева.
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ген етики  и ви русов  Т ом 
с к о го  научно -иссл ед ова 
те л ьско го  и нсти тута , вак
цин и с ы в о р о т о к  В. Д . П о- 
д о п л е ки н . Тема е го  д и с 
сертации  —  «С войство ви
русо в  гр уп п ы  Э КХ О ». Это 
б ольш ая и м ало и зуч ен 
ная н а уко й  гр уп п а  б о л е з 
н е творн ы х вирусов , вы зы 
ваю щ их у че ловека  ра з
личны е заболевания пе че 
ни, ки ш е ч н и ка  и д р у ги х  
ор га но в .

Защ ита т о м с ко го  в и р усо 
л о га  пр о ш л а  блестящ е. На 
уч е н о м  совете  отм ечалось , 
что  д иссе ртаци я  м о ж е т  
бы ть издана в виде м о н о 
граф ии , и тогда она станет 
настольной  кн и го й  ви р усо 
логов.

Н. КИСЕЛЕВА.

ПОДАРОК ТЕАТРУ
На днях из Томска в 

Ленинград отправилась 
посылка. В ней — короб
ка с кинолентой, снятой 
этим летом корреспон
дентом Западно-Сибир
ской студии кинохроники 
по Томской области В. А. 
Шварцкопфом. Камера 
запечатлела поездку ар
тистов Ленинградского 
театра имени В. Камне-, 
саржевской в северные 
районы области. Зрите
ли, побывавшие в кино 
во время демонстрации 
журнала «Сибирь на эк
ране» № 28, уже позна
комились с этим сюже
том. Они увидели приезд 
артистов театра в Стре
нге вой, их полет на верто
лете на буровую, где тру
дится бригада лауреата 
Государственной премии 
В. А. Калинйчука, вы
ступления ленинградских 
гостей перед буровиками, 
а также жителями Стре- 
жевого и Александров
ского.

В. АЛЕКСАНДРОЙ.

ЯДЕРЩИКИ 
ДЕРЖАТ СОВЕТ

На днях в Алма-Ате 
закончилось координаци
онное совещание по на. 
учно - исследовательским 
работам, которые прово
дились на эксперимен
тальных ядерных реакто

рах. Совещание было ор
ганизовано Государствен
ным. комитетом Совета 
Министров СССР по на
уке и технике, АН СССР 
н Государственным коми
тетом по использованию 
атомной энергии СССР.

С докладом о работах, 
выполненных на ядерном 
реакторе Томского НИИ 
ЯФ при ТПИ, выступил 
директор института про
фессор А. Н. Диденко. 
Учитывая достижения ин
ститута в этой области, 
совещание утвердило
Томский научно-исследо
вательский институт 
ядерной физики головной 
организацией по актива
ционному анализу на тер
ритории Урала, Сибири и 
Дальнего Востока.

Л. ХВАЛИИ.

ДВЕ ДАТЫ

Н а  м а р к а х - в е с ь м и р
Во Дворце культуры «Авангард» про

шла выставка почтовых марок, органи
зованная клубом юных филателистов. 
КЮФ создан при Дворце культуры в 
этом1 году. Члены его регулярно соби
раются по четвергам и не только обме
ниваются коллекционным материалом, 
но и слушают беседы о различных

проблемах филателии, тех близких и 
далеких странах, откуда попали в их 
альбомы миниатюрные художественные 
произведения. — знаки почтовой опла
ты. Руководит клубом юных филатели
стов преподаватель техникума В. И. Ви- 
ряекин.

Г. ИВАНОВ.

Сегодня в Томском му
зыкальном училище отме
чается двадцатилетие тео- кретического отделения и семидесятилетие его основателя — Е. Н. Корчин- ского. Евгений Николаевич Корчинский, скончавшийся несколько лет назад, в музыкальном училище вел класс композиции, давший ряд талантливых и хорошо известных томичам музыкантов. Многие из них сегодня выступят со своими сочинениями. Среди них — В. Лавриненко, К. Лакин, С. Королев, Н. Овчинников, Б. Шульгин и другие.В концерте примут участие артисты областной филармонии и учащиеся музыкального училища.

Н. ВИКТОРОВА.

ПОПОЛНЕНИЕ 
ТВОРЧЕСКОГО СОЮЗА

Вчера в Т о м ско й  о р га н и 
зации  С о ю за  х у д о ж н и ко в  
РС Ф С Р состоялось  м алень
ко е  то р ж е ство . Ч еты рем  
р а б о тн и ка м  . и зо б р а зи те л ь 
н о го  и скусства , недавно 
пр и н я ты м  в тво р че ски й  со 
ю з , были вручен ы  чл ен 
ски е  билеты  С о ю за  х у д о ж 
н и ко в  СССР. Э то —  ж и 
воп исе ц  В и кто р  ' Гусаров, 
с кул ь п то р ы  С е р ге й  Д а н и 
лин и Д ж е м м а  С тр очкова , 
плакатист Роза П антелеева. 
Все они  выставили свои 
работы  на п р о хо д я щ е й  
сейчас областной  х у д о ж е 
ственной  вы ставке  и го то 
вятся к  э ксп о зи ц и и  з о 
нальной  худ о ж е стве н н о й  
вы ставки  «С ибирь со
циалистическая» , к о т о 
рая б уд е т  п р оход и ть  в 
ф еврале в Т о м ске . В. Гу
сар ов  и Д . С тр о чко ва  ~ за
кл ю чи л и  с вьгетавком ом  
д о го в о р ы , а плакаты  
Р. П антелеевой ' уж е  пр ин я
ты  на п е р в о м  п р о с м о т р о 
вом  туре .

К. ГРИГОРЬЕВ.

С ПЕСНЯМИ ПО СЕЛАМ
Вчера . агитбригада 

Дервомййского Дома 
культуры отправилась с 
новой программой по се
лам района. Ежи, Саха
линка, Сергеево — жи
тели восемнадцати дере
вень встретятся в эти дни 
с коллективом агитбрига
ды. Животноводы района 
познакомятся с самодея
тельным нёкусствбм ра
бочего маслозавода
A. Данилова, парикмахн-. 
pa Н. Хверовой, инжене
ра «Сельхозтехники»
B. Сундеева . и других. 
Руководитель агитбрига
ды — А. А. Думин.

С. КУНИС.

Ч т о  г д е  
с л у ч и л о с ь ?

«ЖИГУЛИ» —  
В ЧЕМОДАНЕ

Бригадир Пудинского фи
лиала Парабельского ком
бината бытового обслужи
вания Н. Г. Белоконь, ко
нечно, не ожидал такого 
афронта. Во время пере
садки в Томске на самолет, 
идущий в Новосибирск, ра
ботники милиции заинтере
совались содержимым не
большого чемоданчика, ко
торый он держал в руках. 
Незадачливый пассажир 
пустился было наутек, и, 
как оказалось в дальней
шем, не без достаточных 
оснований. Когда Белоконя 
задержали, доставили в 
отделение милиции аэро
порта и открыли его та
инственный чемоданчик, в 
нем оказалось... двадцать 
три (!) шкурки соболя, две 
шкурки норки и три уже 
выделанных норковых во
ротника. Отпираться бра
коньеру было трудно. 
Шкурки конфискованы.
Сейчас против него возбуж
дается уголовное дело, но, 
независимо от его исхода, 
ему придется уплатить, по 
самым минимальным под
счетам, больше четырех 
тысяч рублей штрафа:

К сожалению, это не пер
вый случай изъятия неза
конно добытой пушнины. С 
начала этого года в Том
ском аэропорту конфиско
ваны в доход государства 
три шкурки бобра, сто 
тридцать девять — белки, 
тридцать восемь — соболя, 
семь — норки, девять — 
колонка и девяносто пять 
— ондатры. Все браконье
ры понесли заслуженное 
наказание.

А. ВАСИЛЬЕВ.

г п ш я
Сегодня по области — ме

стами слабый снег, ветер 
юго-западный, 7 — 12 метров 
в секунду, температура от 
двух градусов тепла до 
трех градусов мороза. - На 
дорогах гололед.

В Томске температура 
ночью 4— 6 градусов моро
за, днем около нуля.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ш ш ш т т т i

□I Т Е А Т Р
16 ноября — спектакль 

«Старший сын».
Начало — в 19 час. 30 мин.

им
■ ш ,

16— 17 ноября — молодеж
но-танцевальный вечер.

Начало — В 20 часов.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«Высокий блондин в черном 

ботинке» — 8-40, 10-20, 12.
13- 40, 15-20, 17, 18-40, 20-20.
22. «Тонная нить» — 8-40,
10-20, 12. 13-40, 15-20, 17,
18-40, 20-20. 22. Зал кинохро
ники. «Мой белый город», 
«Воля, смелость, мастерство», 
«Предусмотрительный», «Пар
тизанский проспект» —  9,
10-05, 11-10, 12-15. 13-20. 16-35, 
17-40, 18-45, 19-50, 20-55, 22.
«Тургенев». «Некрасов»
14- 25, 15-30.

«ОКТЯБРЬ»
«Высокий блондин в черном

ботинне» —  8-40 10-20 12
13-40, 15-20, 17. 18-40, 20-20,
22. «Высокий блондин в чер
ном ботинке» _  9-10, 12-20
14, 15-40, 17-20, 19, 20-40,
22-20. Для детей— «Бесстраш
ный атаман» —  10-50.

«РОДИНА»
«Возврата нет» —  11. 13,

15, 17, 19, 21.
имени И. ЧЕРНЫХ

«Бродяга» (две серии) —  
8-40, 11-40, 14-40, 17-40, 20-40. 
Для детей — «Добро пожало
вать, или Посторонним вход 
воспрещен» —  10-50, 14-30.
«Высокий блондин в черном 
ббтинке» —  8-40, 12, 13-40,
15- 20, 18-10, 20-20, 22.

«СИБИРЯК»
«Сокровище Серебряного

озера» _  11, 12-50. 14-40
16- 30. 18-20, 20-10. 21-50. Для 
детей —  «J^pyr мой, Колька»

«ПИОНЕР»
«Пятерка за лето» —  9,

10-35, 12-10, 13-45, 15-20. «Реш-
ма и Шера» —  16-55, 18-55,
20-55.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Спелые виш ни».—  17, 19, 
21. «Засекреченный город» —  
11, 13, 15,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ» 

«Москва, любовь моя» — 17
18-50, 20-40.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Свободное дыхание» —  15, 
16-50. 18-40. 20-30.

Первенство мира по шахма- ления. 9.00. По страницам тэ
там. 18.35. По концертным за-, ; 3ет «Красное знамя» и «Моло- 

страны. Обозрение. 19.40.

—  9-20.

СУББОТА, 16 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА  

ТОМСК
11.00. Спортивный выпуск 

«Новостей». 11.10. Новая кино
хроника. 11.20. Концерт по 
письмам зрителей.

МОСКВА
12.00. Программа передач.

12.05. Новости. 12.10. «В мире 
животных». Ведет передачу 
народный артист' СССР кино
режиссер А. М. Згуриди
13.05. «Музыкальный киоск» 
Ведет передачу Э. Беляева 
13.35. «Здоровье». Ведет пере 
дачу врач Ю. Белянчикова
14.05. «Молодые голоса». Все
союзный телевизионный кон 
курс молодых исполнителей 
Финал. Передача 2-я. 15.45.
Вечер, посвященный 150-летию 
Государственного академиче
ского Малого театра Союза 
ССР. 18.00. «Время». Информа
ционная программа. 18.30,

лам
Экранизация литературных'' 
произведений. «Северная... по
весть». Художественный'
фильм. 21.00. Военный парад 
и праздничная демонстрация 
трудящихся, посвященные
50-летию образования. Турк
менской ССР и Коммунистиче
ской партии Туркменистана. 
Репортаж. 22.00. Концерт.
22.20. Чемпионат СССР по хок
кею. «Химик» (Воскресенск) 
— ЦСКА. 3-й период. Транс
ляция из Воскресенска.
23.00—23.30. «Время». Инфор
мационная программа.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА  
ТОМСК

16.00. Для детей. Мульт
фильм. «Крейсер «Аврора».
16.20. «Творчество томичей». 
Встреча с участниками фото
клуба «Ю.питер». 16.55. «Сереб
ряные крылья». Документаль
ный фильм. 17.50 — 18.55. «Ве
селый роман». Художествен
ный фильм.

РАДИО
СУББОТА, 16 ноября

7.34. Обзор последних изве
стий. 7.40. «Спортивная неде
ля». 7.45. Музыкальный ан
тракт. 7.50. Реклама и объяв-

s дой ленинец». 9.10. Песни ми
ра и дружбы. 9.25. «Умеете 
ли вы отдыхать?» Пути-дороги 
дальние. «Сельские вечера» 
Репортаж из Кривошеинского 
Дома культуры. 30-летию 
Победы посвящается. Декабрь
ские афиши. 14.00. «Пятилет
ка — народу». 14.10. «Эстрад
ный калейдоскоп». Концерт. 
14.30. Радиоклуб «Ориентир». 
Выпуск 20-й.

Институт оптики атмо
сферы СО АН СССР ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за
мещение вакантных должно
стей заведующего лаборато
рией (математической обра
ботки результатов измере
ний) и младших научных 
сотрудников по специально
сти «Оптика».

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликования 
объявления.

Обращаться по адресу: 
634029, Томск, ул. Герце
на, 8, к ученому секрета
рю, телефон JSs 2-07-77.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ ФИЛАРМОНИИ
17 ноября

Первый концерт по абонементу № 5 для младших
ШКОЛЬНИКОВ -

ПЕРРО — ПРОКОФЬЕВ
«ЗОЛУШКА»

Исполнители: Томский симфонический оркестр (дири
жер — Борис Бабенко). ;;

Сказку читает Наталья Печорина.
Начало — в 13 часов.

16— 17 ноября
СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ

(16 ноября — по абонементу № 2 -для ученых) 
ГАЙДН — Прощальная симфония,
БРАМС — Концерт № 1 для фортепьяно с оркестром. 
Исполнители: Томский симфонический оркестр (дири

жер — Борис Бабенко).
Солист: народный артист РСФСР профессор Лев 

ВЛАСЕНКО.
Начало — в 20 часов.
Билеты продаются в кассе концертного зала с 14 час.

.. ’ Томскому..' городскому 
агентству «Союзпечать» на: 
постоянную работу требуют
ся киоскеры.

Обращаться по адресу: 
634050. Томск, пр. Лени
на, 93, городское агентство, 
«Союзпечать».

Детской больнице № 3 
срочно, требуются старший 
бухгалтер, на станцию дет
ского питания —диетсестры 
с медицинским образовани
ем, сестра-хозяйка, санитар

ки для работы в дневное 
время.

Обращаться по адресу: 
634029, Томск, пр. Фрунзе, 
20, к главврачу, или ул. 
Тверская, 68/2, к заведую
щей станцией.

Отдел УВД. приглашает 
на работу офицеров запаса,- 
инженеров по металлу, де
ревообработке, " ~швёйному 
производству,,технике.,, .безо
пасности, нормировщиков, 
электриков, слесарей, вра
че^ фельдшеров. Здесь же 
требуются мужчины. со 
средним образованием, от
служившие действительную 
военную службу, : с после
дующим направлением в 
высшие и средние учебные 
заведения МВД.

Обращаться:
Томск, пр. Фрунзе, 
лефон №  2-03-58;
Томск, пр. Кирова, 
лефон № 2-99-412.

634029, 
10, те- 
634004, 
18, те-
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